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Une équipe de spécialistes à taille humaine, 
à l’écoute de vos besoins en formation à Tahiti.

Renseignements & Inscriptions 
Tél: 40 425 600 / 87 305 303 

Contact@conform.pf - www.conform.pf

Travail sur écran  -  12.000 xpf/personne.
 

   08 juillet 2024  —  21 août 2024  —  24 octobre 2024

Gestes & Postures  -  12.000 xpf/personne.

   03 juillet 2024  —  19 août 2024  —  06 octobre 2024

Gestes & Postures  Recyclage * -  5.000 xpf/personne.

  26 juillet 2024  —  23 août 2024

Lutte contre le Feu  Recyclage * -  4.500 xpf/personne.

  30 août 2024

Habilitation électrique NF C18 510 - Unité 1 - 12.000 xpf/pers.

  11 juillet 2024  —  17 juillet 2024  —  01 octobre 2024

 * Prérequis : Avoir déjà passé la formation initiale.

Également au  calendrier 



Chères lectrices, chers lecteurs ; 
 
 
Pour cette édition nous avions prévu de vous donner uniquement les résultats des votes des 
électeurs de Moorea Maiao pour les élections Européennes qui étaient les seules élections 
programmées. Mais l’actualité nous a imposé de vous communiquer également les résultats et 
analyses des votes pour les élections législatives anticipées qui ont mobilisé davantage les électeurs 
motivés par des enjeux locaux. 
 
Pour les élections européennes, le taux de participation de 11,18 % pour Moorea est plus faible 
que pour l’ensemble du Territoire qui était de 13,59%, mais surtout bien loin de la participation 
nationale qui était de 51,49%. De plus les résultats sont bien différents de la Métropole avec la liste 
de la Majorité présidentielle «Besoin d’Europe» conduite par Valérie HAYER qui arrive en tête à 
Moorea avec 41,25 % contre 14,60% au niveau national.  
Les élections européennes n’ont jamais suscité un engouement pour les électeurs de Moorea, et 
plus généralement en Polynésie française, peut-être que le rôle de ces députés européens n’a pas été 
clairement défini de même que l’importance d’une représentation au sein de l’assemblée Européenne 
pour mettre en avant certains dossiers qui concernent plus particulièrement le Fenua. 
 
Autres élections, les législatives, suite la dissolution de l’Assemblée nationale par le Président de 
la République. Les trois députés indépendantistes se sont présentés pour conserver leur siège, 
mais c’était sans compter sur l’union des autonomistes qui après deux tours de scrutin ont réussi 
à gagner deux circonscriptions sur trois. 
C’est la liste autonomiste conduite par Moerani FREBAULT, qui a été élue au 1er tour dans la 
première circonscription dont fait partie Moorea et Nicole SANQUER qui arrive largement en 
tête dans la 2e circonscription au 2e tour de scrutin, seule Mereana REID ABERLOT du Tavini 
Huira’atira conserve son siège dans la 3e circonscription. 
Sur Moorea la participation a été nettement plus importante qu’aux élections Européenne avec 
43,50% de votants, c’est Tematai LEGAYIC de la liste indépendantiste qui arrive en première 
position avec 394 voix d’écart et réalisant un score de 47,96% contre 41,42% pour la liste autonomiste. 
 
Hors, cette actualité politique importante, nous avons choisi de développer des sujets qui concernent 
directement le confort des habitants de Moorea avec notamment la mise en service d’une nouvelle 
station de traitement des eaux à Nuuroa qui alimente en eau potable 420 foyers de Haapiti.  
L’EPIC TE ITO RAU NO MOOREA-MAIAO est en train d’améliorer son service de relève afin 
de permettre l’établissement de factures à la consommation réelle plus régulière  et de diminuer 
ainsi les factures estimées qui sont souvent source de confusion. 
 
Nous avons également souhaité mettre en avant dans ce numéro des artistes et artisans de Moorea, 
qui réalisent des objets uniques de toute beauté avec des matériaux originaux. 
 
Sans oublier les sportifs qui participent activement à défendre les couleurs de Moorea, que ce soit 
au Fenua  ou bien à l’étranger avec une participation au Vendée Va’a, ou au Championnat du Monde 
de surf junior ou encore avec l’organisation du premier Ultra Trail de Polynésie. 
 
Vous retrouverez également vos rubriques habituelles “vie pratique” (Vaeara’i, Manutea, Golf, 
DPAM, DRM ....) 
 
 La rédaction  
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Pour ce scrutin européen du 8 juin dernier, 1 571 électeurs de Moorea sur les 14 053 inscrits se sont déplacés 
pour voter, soit une participation de 11,18 %. 

Cette participation est beaucoup plus faible par rapport aux élections européennes de 2019 (22,01 % pour Moorea) et à 
peu près équivalente à la participation de 2014 qui étaient de 11,05% pour Moorea.  
Elle est assez proche de la participation sur l’ensemble de la Polynésie française qui est de 13,59 % (28 819 votants).  
Mais bien loin de la participation constatée sur l’ensemble du Territoire National qui est de  51,49%. 
C’est la liste BESOIN D’EUROPE  (Majorité Présidentielle) représentée par Valérie HAIER soutenue par le Tapura 
Huira’atira qui arrive en tête à Moorea avec 41,25 % des voix exprimées, soit 627 votants, là aussi les résultats sont proche 
de l’ensemble de la Polynésie qui totalise 42,54 % des suffrages exprimés bien loin du faible résultat national qui est de 14,60% 

Sur les 38 listes en lice au plan 
national, seules 19 d’entre elles  
ont retenu l’attention des électeurs 
de Moorea. 
C’est la liste de Jordan BARDELLA 
«La France Revient» qui se place en 2e 
position avec 19,74 % soit 300 voix, 
tout comme l’ensemble de la Polynésie 
française avec 20,58% bien loin du 
score National de 31,37 % qui place 
cette liste en tête du scrutin Européen.  
Nous noterons que la France Insoumise 
réalise 6,18 % (94 voix) à Moorea soit 
un peu plus que l’ensemble  
du Territoire qui est de 5,14%,  mais 
loin derrière le score national de 9,89 % 
qui place cette liste en 4e position. 
Mais les écarts les plus importants 
concernent  la liste socialiste  réveiller 
l’Europe  conduite par Raphaël 
GLUCKSMANN qui réalise 5, 07%  
à Moorea, 4,72% sur l’ensemble des  
archipels, mais 13,83% au niveau  
national qui le place en 3e position.
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La liste du parti Républicain  de Xavier BELLAMY  « La Droite pour faire entendre la voix de la France en Europe» 
réalise 1,91% (29 voix) à Moorea contre 7, 25% au niveau National. 
Autre particularité de cette élection sur Moorea avec la liste Europe écologie qui arrivent en 3e position à Moorea 
avec 6,7%  contre 5,50% en France. 
Concernant la liste de Marion Maréchal « France Fière» elle réalise 5,26% (80 voix) ce score est à peu près le même 
qu’au niveau national  5,47%. 
 
Il est intéressant de remarquer que des électeurs se sont tournés également vers des listes  très minoritaires avec 
des scores sur Moorea entre 1,18% pour l’Alliance Rurale à 0,07% pour «Écologie positives et territoire». 
Autre surprise avec Écologie au centre qui réalise 4,21% (64 voix) contre 1,28% au niveau National. 
La liste de François ASSELINEAU fait 2, 24% à Moorea contre 1,02 % sur l’ensemble de la France.  
 
Mais le constat majeur,  c’est la faible participation pour cette élection Européenne qui montre le désintérêt de 
la population pour ce type de scrutin avec des nominations bien loin du Fenua, alors que malgré tout,  l’Europe 
peut participer au financement de certains projets de développement de la Polynésie française.

Un député européen, c'est par essence un représentant des 
citoyens de l'Union européenne (UE).  
Cette année, ce sont 720 députés européens qui vont siéger 
au Parlement européen. 
Une fois élus, les députés européens se constituent en 
Parlement . Ils élisent un ou une président-e du Parlement 
européen lors de la première session plénière pour mener des 
réunions, veiller à ce que l'institution respecte son règlement 
intérieur, signer des législations, approuver le budget et être 
présent-e sur la scène internationale. 
Un député européen occupe plusieurs rôles : 
Un rôle législatif : en travaillant avec le Conseil de l'Union 
européenne et les représentants des différents gouvernements, 
pour adapter et modifier des propositions législatives. 
Un rôle budgétaire : en statuant le budget de l'Union européenne. 
Un rôle de contrôle de l'exécutif : en contrôlant la Commis-
sion  européenne et les autres organes de l'Union européenne 
par leur influence sur le budget, mais cela peut aussi être par 
des auditions spécifiques et des suivis de textes législatifs. 
 
Le Parlement européen, comme dans toutes les institutions 
européennes, est là pour défendre la liberté, l'égalité, la 
primauté du droit dans l'Union européenne, afin de 
promouvoir la démocratie et les droits humains.  
C'est évidemment une institution qui est particulière puisqu'elle 
représente les citoyens et non les États membres de l'UE. 

Les citoyens européens sont donc appelés à exercer le devoir 
civique du vote en choisissant celles et ceux qui vont représenter 
leur intérêt, amender et voter des lois qui impactent leur vie 
quotidienne. 
 
Les députés européens ont-ils des responsabilités envers les 
parlements nationaux ? 
Depuis 1979, les députés européens sont élus directement par 
les citoyens de l'Union européenne. Ils exercent leur mandat de 
manière libre et indépendante, donc ils ne sont pas censés 
prendre d'instructions d'autres instances comme l'Assemblée 
nationale. En revanche, il y a évidemment une coopération 
entre le Parlement européen et les parlements nationaux.  
Car les députés partagent tous le même défi : adopter mais aussi 
contrôler efficacement la législation européenne. 
Il y a des moments de dialogue entre les députés européens et 
les députés nationaux qui sont invités régulièrement à des 
assemblées de commissions parlementaires. 
Beaucoup de rencontres parlementaires sont organisées pour 
échanger sur ce qui est fait au niveau européen et sur ce qui est 
fait au niveau national. 
Il existe une Conférence des commissions parlementaires 
spécialisées dans les affaires européennes (COSAC).  
On retrouve un organe consultatif qui rassemble les représentants 
des différents parlements nationaux qui suivent les questions 
européennes. Source : info.gouv.fr
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Lors des élections législatives de 2022, la participation à Moorea était de 38,64% en baisse par rapport à 2017 qui 
avait une participation de 42,01%. Pour cette élection anticipée, les électeurs de Moorea étaient au nombre de 6110 
à s’être déplacés pour effectuer leur devoir de citoyen sur les 14045 inscrits soit une participation de 43, 50%, ce 
pourcentage est toutefois inférieur à la participation pour l’ensemble de la 1re circonscription qui était de 47,10%

MOOREA 
1re circoncription  

 
14045 inscrits 
6110 votants

La 1ere circonscription comprend les Communes de :  
Anaa, Arue, Arutua, Fakarava, Fangatau, Fatu-Hiva, Gambier, Hao, Hikueru, Hiva-Oa, Makemo, Manihi, Moorea-Maiao, Napuka, 
Nuku-Hiva, Nukutavake, Papeete, Pirae, Pukapuka, Rangiroa, Reao, Tahuata, Takaroa,  Tatakoto, Tureia, Ua-Huka et  Ua-Pou 
Sur l’ensemble de cette circonscription qui comprend 73 776 inscrits, 34 752 électeurs se sont rendus aux urnes soit 47,10 %  

Commune de Moorea-Maiao 
1er tour des élections  legislatives

41,42 % 47,96 %

6,94 %

3,69 %

1ere circonscription 
1er tour des élections  legislatives

Résultats 
1er tour 

Liste Autonomistes 53,85% 
Moerani FREBAULT   

élu dans la 1re circonscription  
au premier tour 

35,72%

53,85 %

6,33 %

4,10%
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Pour ce premier et dernier tour de scrutin, puisque la liste autonomiste conduite par Moerani FREBAULT a été élue dès ce premier tour. 
Nous vous proposons de découvrir, comment votent les électeurs de Moorea par rapport à l’ensemble de cette première circonscription. 
Car si sur l’ensemble de la circonscription, la majorité des électeurs ont voté pour la liste autonomiste AMUI TATOU, il n’en est rien pour 
Moorea ou  Tematai LEGAYIC de la liste indépendantiste arrive en première position avec 394 voix d’écart et réalisant un score de 47,96% 
contre 41,42% pour la liste autonomiste. 
C’est dans la commune associée de Afareaitu que la liste Tavini Huira’atira fait le meilleur score, soit 52,27% (667 voix) suivi par Haapiti 
avec 51,27%(632 voix). La Commune de Pao Pao réalise 43,69% (692 voix) et celle de Teavaro 49,52% (464 voix) toujours en faveur de  
Tematai LE GAYIC 
Seules les Communes associées de Maiao et Papetoai placent la liste Amui Tatou en tête avec respectivement 55,96 % (61 voix) et 50,33 % (454 voix). 
Ces résultats sont surprenants, car lors des dernières élections  législatives en 2022, les listes autonomistes étaient arrivées en tête au premier 
tour et Tematai LEGAYIC ne faisait que 28,66%  avec 1 492 voix,  mais finalement les électeurs du Tavini Huira’atira s’étaient davantage 
mobilisés au 2e tour, où leur candidat  l’avait emporté avec un score de 59,87 % soit 4 404 voix sur l’ensemble de la Commune de Moorea-
Maiao. Lors cette dernière élection  de 2024,  Tematai LEGAYIC  arrive en tête à Moorea, avec  2 889 voix, ce qui est en nette  progression 
par rapport au 1er tour de 2022, mais il est bien loin des 4 404 voix totalisées lors du 2e tour en  2022 soit une baisse de 1 515 voix.  
Nous remarquerons que les 2 autres listes du Rassemblement National et de Heuira les Verts totalisent respectivement 6,94% (418 voix) 
pour James HEAUX (RN) et 3,69% (222 voix) pour la liste de Jacky BRYAN, ces 2 scores sont assez proches de ceux de la 1re circonscription.

Compte tenu de ces résultats où  
le Tavini Huira’atira arrive en tête 
dans 4 Communes associées sur 6,  
nous pouvons nous interroger,   
s’agit-il d’un choix politique pour porter 
un député indépendantiste  
à l’Assemblée nationale,  
ou bien d’un vote sanction contre le 
Maire autonomiste de la Commune de 
Moorea Maiao. Pour avoir la réponse,  
il nous faudra attendre les prochaines 
élections municipales en 2026.

Afin d’avoir une vision plus générale du paysage politique polynésien,  
et des Députés qui représenteront le Fenua à l’Assemblée Nationale 

nous vous présentons également les résultats de la 2e et 3e Circonscription  
au 1er et 2e tour de ces élections législatives. 

La 2e circonscription comprend les Communes de :  
Hitiaa O Te Ra, Mahina, Paea, Papara, Raivavae, Rapa, 
Rimatara, Rurutu, Taiarapu Est, Taiarapu Ouest,  
Teva I Uta, Tubuai 

69 245 Inscrits 
26 833 votants soit une participation de 38,75% 

La 3ème circonscription comprend les Communes de :  
Bora-Bora, Faaa, Huahine, Maupiti, Punaauia, Tahaa,  
Taputapuatea, Tumaraa, Uturoa 

69 028 Inscrits 
29 801 votants soit une participation de 43,17%

1er TOUR

À l’issue de ce premier tour des élections législatives, les candidats autonomistes et indépendantistes sont sélectionnés pour participer au 2e 
tour. Dans la 2e circonscription c’est la candidate Nicole SANQUER de Amui Tatou qui devance de 1824 voix, Steve CHAILLOUX  du Tavini 
Huira’atira,  quant à la circonscription 3 c’est la candidate du Tavini Huiraatira, Mereana REID ABERLOT qui devance la candidate autonomiste  
Pascale HAITI ép FLOSSE de 477 voix.

49,09 %42,19 %

3,96 % 5,16 %
4,69 %

42,71 %

41,08 %

11,05 %



2e TOUR

2e circonscription 
69 257 Inscrits 

32 403 votants soit une participation de 46,79%

3ème circonscription 
69 036 Inscrits 

34 656 votants soit une participation de 50,20%

Ce deuxième tour des élections législatives a mobilisé davantage d’électeurs dans les 2 dernières circonscriptions en lice, soit plus 
8 points dans la 2e circonscription et près de 7 points dans la 3e circonscription. 
Dans la 2e circonscription, c’est Nicole SANQUER qui remporte de siège de députée avec une large avance de 3 752 voix devant le 
candidat indépendantiste Steve CHAILLOUX qui défendait son siège à l’Assemblée nationale.  
Pour la 3e circonscription c’est la candidate Mereana REID ABERLOT du Tavini Huira’atira qui conserve son siège de députée de-
vançant la candidate autonomiste Pascale HAITI épouse FLOSSE de seulement 592 voix, il semblerait que les voix de la candidate 
autonomiste Naumi MIHURAA ne se sont pas reportées sur le camp autonomiste et aurait favorisé la candidate indépendantiste. 
VOX POPULI, le peuple Polynésien s’est exprimé et désormais ce seront 2 députés autonomistes et une députée indépendantiste qui 
siégeront au Palais Bourbon à la place des 3 représentants du Tavini Huira’atira dans la précédente Assemblée.

44,12 %

55,88 %
50,87 %

49,13 %

Un député est un parlementaire élu par les citoyens pour siéger 
à l’Assemblée nationale. Il participe au travail législatif et au 
travail de contrôle du Gouvernement. L'Assemblée nationale 
forme, avec le Sénat, le pouvoir législatif. 
Bien qu’élu dans le cadre d’une circonscription, chaque député, 
compte tenu de la mission de vote de la loi et de contrôle de 
l’action du Gouvernement dévolue à l’Assemblée nationale, 
représente la Nation tout entière et exerce à ce titre un mandat 
national.  
 
« Tout mandat impératif est nul »,  
affirme l’article 27 de la Constitution  de 1958 : cela signifie que 
les députés se déterminent librement dans l’exercice de leur mandat.  
Ils ne sauraient être prisonniers d’intérêts locaux ou catégoriels. 
Aucune injonction à agir dans tel ou tel sens ne peut leur être 
adressée.  
Comme l’énonce clairement l’article 3 de la de la Déclaration des 
droits de l’homme et du citoyen du 26 août 1789, « Le principe de 
toute souveraineté réside essentiellement dans la nation.  
Chaque député peut voter en toute liberté, sans craindre d'être 
démis de ses fonctions avant la fin de son mandat.  
 
Son rôle 
• il vote la loi ; 
• il peut déposer des propositions de loi ; en commission, puis en 
séance publique, il peut proposer, par amendement, des modifica-

tions au texte examiné et prendre la parole ; en cas de désaccord 
avec les sénateurs à l'issue de la "navette" entre les deux chambres, 
et si la commission mixte paritaire (CMP) ne parvient pas à un 
texte commun, les députés peuvent statuer définitivement sur de-
mande du Gouvernement (art. 45 al. 4 de la Constitution) ; 
• après le vote d’une loi, un député peut, avec au moins 59 autres 
députés, saisir le Conseil constitutionnel pour qu’il se prononce 
sur la conformité du texte voté à la Constitution ; 
• au titre du contrôle, le député peut interroger le Gouvernement, 
examiner son action au sein d’une commission, voire, s’il est 
rapporteur spécial au sein de la commission des finances, contrôler 
l’emploi de l’argent public ; 
• il peut également, en signant une motion de censure qui sera sou-
mise au vote de l’ensemble des députés, mettre en cause la respon-
sabilité du Gouvernement. 
 
Un député appartient obligatoirement à l’une des huit commissions 
permanentes de l’Assemblée nationale, dont la fonction principale 
est de préparer le débat qui aura lieu en séance publique et qui 
aboutira au vote de la loi. 
 
Par ailleurs, un député peut être élu, par les autres députés, membre 
de la Cour de Justice de la République (composée de six députés, 
six sénateurs et trois magistrats) afin de juger les membres et an-
ciens membres du Gouvernement.   
Sources : Vie Public & Assemblée nationale. 
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La commune de Moorea-Maiao souhaite se doter d'un système de vidéoprotection afin de garantir une meilleure sécurité 
de ses espaces publics. Depuis plusieurs années, l'État français milite pour l'extension des systèmes de vidéoprotection 
sur les espaces publics dont l'efficacité a largement été démontrée. 
Sous l'impulsion des pouvoirs publics, le nombre de caméras filmant la voie publique a ainsi fortement augmenté pour 
lutter contre l'insécurité. La vidéoprotection est un moyen matériel placé au service des moyens humains. 

La vidéoprotection peut notamment être installée pour prévenir des actes 
de terrorisme, des atteintes à la sécurité des personnes et des biens dans des 
lieux particulièrement exposés à des risques d'agression, de vol ou de trafic 
de stupéfiants. Ces dispositifs peuvent permettre de constater des infractions 
aux règles de la circulation, réguler les flux de transport, protéger des 
bâtiments et installations publics et leurs abords, prévenir des risques 
naturels ou technologiques, faciliter le secours de personnes ou encore lutter 
contre les incendies et assurer la sécurité des installations accueillant 
du public. 
 

La commune souhaite à présent renforcer sa stratégie au moyen d'un 
dispositif de vidéoprotection qui aura vocation à dissuader le passage à 
l'acte, de faciliter le déploiement des patrouilles et aura aussi pour vertu 
de constituer une aide efficace dans le cadre des enquêtes judiciaires. 
Ce système sera exploité par les services de la collectivité et spécifiquement 
la police municipale. 

Eu égard à l'efficacité de ce dispositif, les collectivités 
locales se sont également emparées de l'opportunité 
qu'il représente.  
Il devient en effet un moyen de consolider les 
stratégies locales de sécurité et de prévention de la 
délinquance à l'échelle communale.  

C'est pour cette raison que la Commune de 
Moorea-Maiao souhaite entreprendre l'installation 
de caméras sur ses espaces publics.  
La stratégie locale de sécurité et de prévention de la 
délinquance de la commune de Moorea-Maiao se 
décline en plusieurs dispositifs à savoir : 
• Des mesures de prévention sociale telles que des 
éducateurs, de l'accompagnement auprès de familles 
en difficulté, des agents de la police municipale ; 
• Des mesures relevant de la prévention situation-
nelle (barreaudage, clôtures…). 

Le dossier de demande de financement DETR (Dotation d'équipement des 
territoires ruraux) a été déposé mi-février 2024 auprès du Haut-commissariat 
de la République en Polynésie française ;  
Le financement prévisionnel s’élève à 44 201 800 Xpf répartis entre la DETR 
(30 484 000 Xpf ) et la Commune (13 717 800 Xpf). 
Les 17 sites retenus sont actuellement étudiés par les différents services 
de sécurité tels que la Gendarmerie et la Police municipale.  

Par la délibération n° 01/2024 du 15 février 2024 le conseil municipal a 
approuvé le déploiement de la vidéoprotection, la participation finan-
cière de la DETR (Dotation d'équipement des territoires ruraux), le 
plan de financement ainsi que son dossier technique. 

Depuis 1993, la commune de Moorea-Maiao 
organise son territoire avec le plan général 
d'aménagement (PGA).  
En raison du développement de la commune 
et des perspectives envisagées, le PGA fut 
révisé une première fois en 2003 puis en 2013, 
aujourd'hui après 10 ans de mise en pratique 
de ce dernier, la commune de Moorea-Maiao 
souhaite faire évoluer son PGA. 

Ainsi, par délibération n°72/2023 du 03 août 
2023, le conseil municipal approuvait le 
programme partenarial des activités de conseil et 
d'expertise de l'agence d'aménagement et de 
développement durable des territoires de la 
Polynésie Française, dit 'Öpua pour le compte 
de la commune, un partenariat formalisé par 
convention et dans lequel était identifiée, la 
révision du PGA de Moorea- Maiao. 
 
Depuis décembre 2021, les plans, pro-
grammes et autres documents de planifica-
tion susceptibles d’affecter l’environnement 
doivent faire l’objet d’une évaluation d’impact 
sur l’environnement (article LP. 1310-2 du code 
de l’environnement de la Polynésie française). 
Aussi, un appel d’offres pour la réalisation 
d’une mission d’évaluation environnementale 
du plan général d’aménagement de la 
commune de Moorea-Maiao avait été lancé.  
(Les sociétés avaient jusqu’au 26 avril 2024 
pour déposer leurs dossiers.) 

Lancement des études de la révision du plan 
général d’aménagement de Moorea-Maiao. 
 
Une commission locale d’aménagement a été 
créée, elle réunit le maire de Moorea-Maiao, 
les maires délégués,  l’élu en charge de l’Amé-
nagement  du foncier, le Haut-commissariat, 
la Présidence du Pays, la Subdivision des îles 
du Vent ainsi que les représentants des services 
du Pays ou d’établissement public, la Société 
Civile ainsi que les Services publics communaux.  
Une trentaine de rencontres sont prévues 
entre les différents membres de la commis-
sion locale d’aménagement (CLA) et les élus 
des 6 communes associées, afin de détermi-
ner les projets à inscrire et les politiques 
publiques à traduire dans le PGA.  
La première CLA devrait se  réunir avant la 
fin du mois d’août de cette année ;  La finali-
sation de la rédaction du PGA devrait être 
faite en juillet 2025 et l’arrêté pris, en principe, 
six mois plus tard, soit début 2026.
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Comme chaque année, une délégation polynésienne participe au Seatrade Cruise Global à Miami en Floride (États-Unis), témoignant 
ainsi de l'engagement et de l'ambition commune des acteurs et des pouvoirs publics pour le développement de ce secteur.  
lI s'agit, en effet, d'un salon dédié au secteur de la croisière qui donne ainsi l'opportunité aux armateurs de rencontrer les représentants 
de diverses destinations. 
Depuis l'adhésion de la Commune de Moorea-Maiao en qualité de membre «silver » à l'association Tahiti Cruise Club, force est de 
reconnaître que la mobilisation des compagnies de croisière à Moorea croît d'année en année.  
Pour 2024, près de 122 escales sont attendues, ce qui porte Moorea en 3e position des escales les plus prisées de Polynésie.

Ces dernières années, l’escale en Polynésie a été multipliée par 3, en conservant 
environ 90 % de navires de petites capacités (inférieur à 500 passagers). 
Le Seatrade Cruise Global, qui s’est déroulé sur 4 jours à Miami, a regroupé l’ensemble 
des destinations et ports de croisière de tous les océans, ainsi que l’ensemble des 
fournisseurs de l’industrie, qu’il s’agisse des chantiers navals, et de toutes les entreprises qui 
équipent et assurent les approvisionnements des navires. 
La quasi-totalité des compagnies de croisière internationales étaient présentes, soit 
près de 80 compagnies maritimes, armateurs, et opérateurs afin de planifier leurs 
itinéraires et l’ensemble de leurs opérations pour les saisons 2026 et 2027.  

Moorea-Maiao était représentée par une délégation 
composée du Maire Evans HAUMANI, de Moïse Ruta, 
à la fois élus de la commune, de la CCISM, Président du 
Comité du tourisme et Vice-président du Tahiti Cruise 
Club, de Vaiani ROUSSEAU Chargée du Dévelop-
pement  Economique, de l'Insertion et du Tourisme et de 
Mateata RUTA membre délégataire de l'Environnement 
au Conseil d’Administration du Comité du tourisme.  
Cette délégation a pu rencontrer directement plusieurs 
représentants des compagnies de croisière pour envisager 
comment optimiser et rendre plus attractive l’escale de 
Moorea et Maiao et nouer des relations durables et pro-
fitables entre la commune, ses habitants, les compagnies 
de croisière et leurs passagers. 

En participant à cet événement, la commune de Moorea-Maiao entend promouvoir 
son modèle de développement de la croisière, responsable et adapté à l'île de Moorea, 
privilégiant les têtes de lignes et les navires de petites et moyennes capacités, afin que 
les armateurs puissent prévoir de positionner durablement leurs navires dans nos 
eaux polynésiennes. 
 
Au-delà de ces rencontres, des confé-
rences ont marqué l’intérêt de nos élus 
notamment : 
• Les attentes et nouvelles attractions des 
croisiéristes de cette nouvelle ère. 
Ce sujet soulignait l’importance pour un 
voyageur de se lancer des défis et de sortir 
de sa zone de confort.  
Des exemples d’activités telles que la plon-
gée, le saut en parachute, l’approche d’un 
animal sauvage, l’initiation à la Culture de 
la destination, les sports extrêmes étaient 
des attractions recherchées.  
 
• Accessibilité et Inclusivité du paquebot 
à la découverte de la destination.  
Cette conférence se développait autour de 
la quiétude recherchée, de l’éloignement 
de la foule, de la recherche de proximité 
aux populations, l’envie de partager et de 
laisser une empreinte, un souvenir dans la 
destination visitée, de faire une introspec-
tion du croisiériste sur le cours de sa vie 
 
 
• La croisière dans un monde qui change,   
les ports & les navires écologiques.  
Sujet évoquant les nouvelles technologies 
qui permettent d’apporter des services à 
terre qui n’impacteraient pas les ressources 
de la population. 
 
 
 

 
Mise en lumière des nouvelles technolo-
gies à bord, permettant un circuit de 
traitement des déchets, des eaux usées, de  
chauffage du navire, d’utilisation de l’éner-
gie solaire, ou éolienne pour valoriser les 
services à bord et réduire l’impact sur 
l’empreinte carbone. 
 
• Les secrets pour attirer les croisiéristes 
de l'ère nouvelle.  
Cette conférence mettait en exergue cer-
taines destinations difficiles d’accès, éloi-
gnées et dont la population était minime. 
De plus, les destinations à forte concen-
tration touristique ne sont plus prisées 
avec autant de ferveur, rapport à la quié-
tude et l’exclusivité abondamment re-
cherchée par les nouveaux croisiéristes.

En parfaite cohésion avec ces sujets, la Commune de 
Moorea Maiao a proposé aux armateurs, différentes 
associations environnementales ou à but éducatif, 
auxquels ils pourraient se lier en devenant membre ou 
en participant à certaines missions, ceci afin de créer 
l’inclusivité ou la proximité aux habitants de Moorea. 
Au terme de cette mission qui mettait en valeur les 
convictions touristiques et environnementales de l’île, il 
en est ressorti plusieurs projets de croisières à petites 
capacités et d’une tendance écologique. 

Les délégations du Pacifique sud réunies au SeatradeCruise Global 

La South Pacific Cruise Alliance est une organisation à but non 
lucratif qui a été officiellement fondée et reconnue en 2011.  
Elle rassemble désormais 7 pays de la région du Pacifique Sud 
parmi lesquels les Samoa américaines, les Îles Cook, la Polynésie 
française, Pitcairn, Samoa, le Royaume des Tonga, et Wallis et 
Futuna. 
L'objectif de cette organisation régionale est de promouvoir la 
région du Pacifique Sud en tant que destination de navigation de 
croisière, de développer de bonnes relations et de collaboration avec 
les opérateurs de compagnies de croisière et l'industrie des croisières 
en général pour aider, entre autres, à la mise en place de nouvelles 
routes maritimes de croisière. 

Bud GILROY Président du Tahiti Cruise Club et du 
Conseil d’administration de Tahiti Tourisme (à gauche).

Photos & informations : Commune de Moorea-Maiao



Cellule de promotion de santé  
de l’hôpital d’Afareaitu

Il est possible de venir rencontrer Puea et Lahaina pour parler de 
sa santé les lundis matin au stand santé devant l’hôpital.  
Familles, ados, matahiapo… tout le monde est le bienvenu pour 
venir et échanger sur la santé. 

QU’EST-CE QUE LA SANTÉ ? 

Selon l’Organisation Mondiale de la Santé, la santé est un 
état de complet bien-être physique, mental et social, et ne 
consiste pas seulement en une absence de maladie ou 
d'infirmité. 
 
La santé est un concept positif qui dépasse la simple absence 
de maladie. C’est une ressource quotidienne qui permet à 
chaque individu de vivre pleinement et d’utiliser tout son 
potentiel.  
À plus grande échelle, la santé est également une ressource 
pour le développement social et économique. 
 
(document Direction de la Santé)

LE RISQUE CARDIOVASCULAIRE  
ET SES FACTEURS 

Il existe plusieurs types de facteurs de risque : 
• Ceux sur lesquels on ne peut pas agir  
(âge, sexe, existence de maladies cardiovasculaires dans la 
famille) 
• Ceux sur lesquels on peut agir pour les supprimer ou les 
diminuer (tabagisme, diabète, HTA, excès de cholestérol, 
surpoids, sédentarité).  
Ainsi, il est possible de prendre des mesures pour éviter, 
limiter ou retarder le développement d’une pathologie 
cardio-vasculaire. 
 
(document Direction de la Santé)

Tous les lundis matin de 7h à 11h30 un stand santé  
est installé à l’entrée de l’hôpital pour échanger  

avec la population de Moorea sur leur propre santé.

La cellule de promotion de la santé est composée de deux infirmières 
polyvalentes : Lahaina AUGUSTIN et Puea AROQUIAME. Cette équipe 
est encadrée par Frédérique ROOFTHOOFT cadre de santé accompa-
gnant les professionnels des Formations Sanitaires de Moorea-Maiao 
pour les urgences, hospitalisations, et au dispensaire… 

La cellule promotion de santé Moorea d’aujourd’hui est la continuité 
des actions menées depuis les années 1980 par des collaborateurs 
et partenaires du « réseau santé » de l’île.  
Lahaina et Puea, infirmières au sein de l’équipe soignante de l’hôpital 
d’Afareaitu prennent le relais et travaillent au plus près de la population 
et du réseau santé. L’objectif ? Faire de la promotion de santé, c’est-à-dire 
donner aux personnes les moyens d’agir elles-mêmes sur leur propre 
santé. « La promotion de la santé est l’affaire de tous à l’hôpital, du 
médecin au technicien de surface, chacun s’implique à son niveau pour 
diffuser ce message de promotion de la santé » souligne Puea.  
Au quotidien, son travail consiste aussi à intervenir auprès des parte-
naires qui forment ce « réseau santé » pour valoriser toutes les actions 
qui favorisent la santé de la population. 
Ces actions sont d’ailleurs nombreuses à Moorea : dès les années 98-99, 
l’hôpital d’Afareaitu et le Tavana ont créé le premier comité de prévention 
des accidents de la route, qui à ce jour est toujours d’actualité.  
La commune de Moorea a créé son comité local de santé pour mener à 
bien des actions qui participent à la bonne santé.  
Par exemple, plusieurs initiatives ont vu le jour : Moorea sans déchets, 
la création de maisons de quartiers qui permettent d’échanger avec les 
familles et les jeunes sur leur propre santé…  
Les écoles de Moorea sont toutes labellisées « Ecoles en santé », c’est le 
résultat d’un gros travail mené par les directeurs, les enseignants et les 
parents afin de transmettre des compétences aux élèves, pour qu’à leur 
tour ils prennent des décisions favorables à leur propre santé. Les diffé-
rentes associations de l’île, via les diverses activités qu’elles proposent, 
participent aussi à la santé de la population.  
Même les commerçants jouent un rôle important, en mettant par exem-
ple à dispositions des préservatifs. Ce type d’action permet aux jeunes 
d’être en confiance pour s’engager vers une sexualité responsable. 
« Il s’agit en fait de mettre en lumière toutes les actions qui ne nécessitent 
pas forcement beaucoup d’argent pour garder une bonne santé. » ajoute 
Puea pour conclure.

Les mardis après-midi l’honneur est aux matahiapo qui se réunissent 
pour une animation chants et ukulele. Cela leur permet de maintenir le 
lien social et travailler leur mémoire. Lahaina propose aussi un atelier 
« ori mai » pour promouvoir la cohésion et la santé mentale. 
L’hôpital accueille également un jardin, avec un fa’a’apu qui encourage à 
consommer un ma’a local et de qualité. D’ailleurs, dès l’entrée du bâti-
ment, on remarque des messages qui encouragent à diminuer sa 
consommation de boissons sucrées, ou qui invitent à arrêter de fumer, 
de nombreuses petites actions du quotidien ont un impact sur la santé ! 

Des dépistages 
du diabète  

sont également  
proposés 

sur le stand 
Santé
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Cellule de promotion de santé de l’hôpital d’Afareaitu

Un petit fa’a’apu a été créé dans l’enceinte de l’hôpital, à la fois 
comme support pédagogique pour expliquer les biens faits d’une 
alimentation saine, mais aussi pour encourager la population à 
créer son propre faapu pour les besoins de leur famille. 
De plus les fruits et légumes  produits sont aussi utilisés pour les 
plateaux-repas des patients .

Bien manger, c’est adopter  
une alimentation variée et équilibrée. 
Les fruits et légumes locaux sont d’une plus 
grande fraîcheur : cueillis à maturité et 
consommés dans un laps de temps réduit, ils 
sont de meilleure qualité nutritionnelle 
(vitamines et nutriments) et gustative que les 
fruits et légumes importés.  Les féculents 
locaux comme la patate douce, le taro ou le 
uru sont plus riches en fibres et en minéraux 
que le riz blanc, par exemple. Cependant, 
certains aliments produits localement sont 
riches en gras, sel et/ou sucre (frites de uru, 
confiture de fruits, miel, etc.) et peuvent aussi 
être ultra-transformés (soda, crème glacée, 
etc.). Il convient ainsi de consommer ces 
produits avec modération.

Puea, nous en dit plus sur les différentes actions de la cellule de 
promotion de santé de l’hôpital :  
«Nous avons également un rôle de conseil, nous participons au comité local 
de santé en collaboration avec la Commune, c’est elle qui dirige et gère ce 
comité local. Avec Lahaina nous allons échanger avec eux sur les déterminants 
en santé et poser des questions du type : 
- Est-ce que la population de tel ou tel quartier a suffisamment de lieux pour 
des activités physiques et notamment pour aller marcher, car de nombreux 
bords de route ne sont plus sécurisés par manque de balisage des pistes 
cyclables par exemple. 
Notre mission est de travailler en réseau que ce soit avec la commune ou 
École en santé, les associations… 
Nous nous rendons régulièrement au CJA de Moorea pour faire la promotion 
d’une vie affective responsable.  À l’intérieur de ces séances de vie affective 
et sexuelle, il y a aussi une partie où nous échangeons sur le comportement 
responsable notamment sur l’utilisation d’un préservatif afin d’éviter d’attraper 
une maladie, nous le faisons avec un langage simple. Nous leur indiquons 
où ils peuvent s’en procurer. En parallèle nous travaillons avec les commer-
çants, nous avons un réseau de partenaires qui participe à la mise à disposi-
tion de préservatifs gratuits au sein des magasins. 
Nous devons adapter nos interventions en fonction de la personnalité de 
chaque interlocuteur, afin de toucher toutes les catégories sociales. 
Lors de nos visites au CJA nous en profitons pour aller dans leur fa’a’apu  
accompagné par un intervenant de la cellule locale de prévention de la 
commune qui va échanger avec les adolescents sur les différents fruits ou 
légumes produits en les interrogeant par exemple : qu’est-ce que le Uru ?  
Qu’est-ce qu’il peut apporter à ma santé?  
Le mardi après-midi est réservé aux matahiapo. 
Nous mettons en place d’autres activités au sein de l’hôpital, le mardi après-
midi nous invitons des matahaipo de Moorea, environ une douzaine, à venir 
jouer du ukulele dans notre jardin, cette action participe à faire fonctionner 
leur mémoire, stimule la partie cognitive et cela les sort de leur isolement, 
de plus cela permet à nos patients hospitalisés de rejoindre ce groupe pour 
participer à ce moment de détente. Toujours le mardi après-midi Lahaina 
anime un atelier de danse, toujours dans le but de faire une activité physique 
et participer ainsi à se garder en bonne santé. 
Nous mettons également en place des actions ponctuelles calées sur les cam-
pagnes de communication de la Direction de la santé (dépistage du cancer de 
l’utérus, tabac....) 
En résumé, notre travail c’est d’accompagner la population à avoir un 
comportement favorable en santé afin qu’elle se  rende compte qu’elle est 
actrice de sa propre santé, c’est notre travail de tous les jours.» 
* Les dispositifs « Ecole en santé » et « CJA en santé » de Polynésie française ont pour but de 
promouvoir la santé à l’école en agissant sur les déterminants de santé accessibles à l’école, et en 
développant les compétences psycho-sociales des élèves. - Direction de la Santé - 

Frédérique  ROOFTHOOFT 
Cadre de santé accompagnant les professionnels des 
Formations Sanitaires de Moorea-Maiao pour les urgences, 
hospitalisations, au dispensaire… 
 
« Il s’agit d’une cellule de promotion de santé et non pas 
de prévention, l’idée de faire de la promotion de santé 
c’est d’aider la population à être acteur de sa santé et de 
pouvoir se maintenir en santé. 
Lorsque nous faisons de la prévention nous expliquons aux 
gens que certaines choses ne sont pas bonnes pour eux, nous 
partons du principe qu’ils sont capables de gérer leur santé, et 
de ce fait, nous essayons de trouver ce qui est bon pour eux, 
c’est une autre approche. 
Cette démarche consiste aussi bien à des actions dans les 
écoles, contre la violence, la drogue, pour le respect dans les 
relations amoureuses pour prévenir les violences intra fami-
liale, mais aussi  nous faisons de la promotion pour tout ce qui 
est nourriture issue d’un fa’a’apu, en précisant ce qu’ils peuvent 
manger, ce qui est bon pour leur santé. 
Nous réalisons aussi des actions sportives, avec le personnel 
de l’hôpital et avec des patients, c’est bon pour la santé, mais 
aussi pour les relations sociales. 
Nous travaillons beaucoup en partenariat avec la mairie et tous 
les acteurs de Moorea, associations, événements sportifs… il 
y a beaucoup d’options pour rester en bonne santé.» 

Retrouvez également des recettes simples et équilibrées sur le site de la 
Communauté du Pacifique (CPS), Pasifika plates : des assiettes équilibrées 
aux saveurs du Pacifique - site du SPC : https://www.spc.int/fr

Ma Santé - Ma Cible 
Le site de la Direction de la Santé 

www.service-public.pf/dsp,  
propose dans sa rubrique Ma Santé 
un exposé complet sur différents 
thèmes allant de l’alimentation à la 
vaccination en passant par le diabète, 
les IST, la goutte, le surpoids et 
l’obésité…





Précisions sur la facturation de l’énergie.  

En octobre 2022, l’ancien concessionnaire en électricité de Moorea a augmenté ses tarifs Basse Tension.  
L’EPIC TE ITO RAU NO MOOREA-MAIAO a repris l’exploitation en janvier 2023 sans opérer de modification sur la 
grille tarifaire, et ce, jusqu’à ce jour. 
En janvier 2024, la taxe municipale pour la tarification Moyenne Tension (MT) est passée de 2 xpf/KW à 4xpf/KW, 
impactant 40 usagers sur l’île de Moorea, et permettant ainsi d’avoir la même taxe que celle affectée aux usagers en Basse 
Tension (BT). 
Cependant, nous vous informons de la mise en œuvre d’une récente délibération concernant l'ajustement tarifaire 
pour nos clients Moyenne Tension, effectif depuis le 1er juillet 2024.  
Cette augmentation est une mesure de rattrapage des charges, précédemment supportées par nos abonnés Basse Tension 
principalement. 
Il est important de noter que cette décision impacte un groupe d’usagers restreint mais significatif de 40 abonnés MT, qui 
contribuent à hauteur de près de 35% à nos recettes globales. Nous sommes conscients de l'importance de maintenir un 
équilibre entre la nécessité de couvrir nos coûts opérationnels et la fidélisation de l’ensemble des usagers. 
Nous restons attentifs aux répercussions de cette augmentation et sommes déterminés à poursuivre notre engagement en-
vers tous nos abonnés en leur fournissant un service de qualité. 
 
Amélioration et modification du rythme de relevé des index des compteurs électriques. 
À partir de juillet 2024, l'EPIC renforcera son équipe clientèle avec deux releveurs supplémentaires. Notre but est d'assurer 
que le système de relevé et de facturation des 7 400 usagers reflète avec précision et meilleure compréhension leur 
consommation d'électricité. 
Depuis janvier 2023, la relève des index (dite réelle) était intercalée de trois estimations. Cela venait fortement perturber la 
compréhension de la consommation, même si la relève prônait les vrais index. 
À partir de septembre ou octobre 2024, les relevés se feront tous les deux mois.  
Cette modification entraînera un changement dans le rythme de relevé des compteurs, qui sera désormais organisé en deux 
zones distinctes, remplaçant l'ancien découpage de l’île en quatre zones. 
Notez que les estimations sont calculées sur la base des consommations antérieures. 
Le rythme de relevé des compteurs évoluera comme suit :  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Cette amélioration vise à vous fournir une relève d’index réelle pour une facturation des consommations plus 
précise et transparente. 
* Des différentes zones définies sur les factures et feront l’objet d’une comminication ultérieure .

Afin d’aller plus loin en ce qui concerne la technique 
de relève, l’installation de compteurs communiquant 
est envisagée. 
Actuellement, nos compteurs ne sont pas communicants, ce 
qui nécessite un relevé manuel sur site. Nous envisageons 
l'introduction de compteurs communicants qui per-
mettront des relevés mensuels automatiques et à distance. 
Ces relevés refléteront la consommation réelle d'énergie, et 
cela à tous moments. 
Cette transition, bien que financièrement exigeante, promet 
d'améliorer l'efficacité et la précision de notre gestion 
énergétique. Elle impliquera des prises en compte dans 
la réglementation du service. 
Les compteurs électriques communicants représentent une 
innovation majeure pour plusieurs raisons, dont quelques-
unes sont énumérées ci-après : 
• Relevé à distance : Ils permettent de relever la consom-
mation d’électricité sans intervention physique, ce qui évite 
la nécessité de la présence d’un technicien. 
• Gestion en temps réel : Ces compteurs fournissent des 
données en temps réel sur la consommation d’énergie, 
permettant aux consommateurs de mieux comprendre et 
gérer leur utilisation d’électricité. 
• Optimisation du réseau : Ils aident à équilibrer la charge 
sur le réseau électrique en ajustant la distribution en 
fonction de la demande, ce qui peut réduire les risques de 
surcharge et améliorer l’efficacité globale. 

• Flexibilité tarifaire : Les compteurs communicants per-
mettent l’application de tarifs variables selon les heures de 
la journée, incitant les consommateurs à utiliser l’électricité 
pendant les périodes de faible demande. 
• Réduction des coûts : En réduisant le besoin de dépla-
cements pour les relevés et les interventions, ces compteurs 
contribuent à diminuer les coûts opérationnels, ce qui peut 
se traduire par des économies pour les consommateurs. 
• Sécurité des opérateurs sur le réseau public :  
la détection par le compteur de toutes injections de courant, 
par des producteurs solaires par exemple, permettra de 
découpler ces installations de manière à les isoler des 
réseaux MT ou BT lors des interventions pour travaux. 
Ces innovations rendent le système électrique plus intelligent 
et plus réactif, tout en offrant aux utilisateurs une meilleure 
maîtrise de leur consommation énergétique. 
Cette transition est abordée en France métropolitaine 
depuis bientôt une dizaine d’années, et plus proche de nous, 
en Nouvelle Calédonie depuis 2023. 
Le chiffrage du projet est en cours. Selon les décisions 
du Conseil d'administration, le remplacement des 7400 
compteurs pourrait s'étaler sur 2 à 3 ans.  
 
L’EPIC tiendra informé ses abonnés des développements 
futurs. 
 

Juillet Août Septembre Octobre Novembre Décembre

Zone 1* Estimé Estimé Zone 1 + 2 Relevé Estimé Relevé Estimé

Zone 2 Estimé Estimé Zone 3 + 4 Estimé Relevé Estimé Relevé

Zone 3 Relevé Estimé

Zone 4 Estimé Relevé
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Jean-Marie TEAMOTUATAI 
Releveur

Originaire de Moorea, Jean-Marie a fait ses études primaire et secon-
daire sur l’île puis il a continué son cursus au Lycée de Mahina où il a 
obtenu un BAC électrotechnique avec pour ambition d’intégrer une 
entreprise électrique du Fenua.  
Après ses études il enchaîne différents métiers, en février 2024 il a 
l’opportunité d’intégrer les équipes du gestionnaire de l’électricité sur 
Moorea, TE ITO RAU NO MOOREA MAIAO.  

Embauché en tant que releveur, il 
apprend son métier auprès des 
anciens de l’entreprise qui lui donnent de nombreux conseils. 
Il est équipé d’un véhicule et sa mission consiste à relever les index des compteurs des abonnés 
dont il note les données sur une tablette numérique qui seront ensuite téléchargées à l’agence 
clientèle de Vaiare sur le logiciel de gestion des factures.

Jean-Marie relève en moyenne 150 clients par jour, et bien que les usagers du secteur 
concerné reçoivent un SMS leur indiquant la date du passage du releveur, il doit souvent faire 
face aux chiens en liberté mais également aux portails électriques fermés. 

Lorsqu’il ne peut pas effectuer sa tâche, il laisse un avis de passage en infor-
mant le client que le relevé sera effectué lors de la prochaine campagne dans 
ce secteur et qu’en attendant, leur facture sera calculée sur une estimation 
de sa consommation. 
 
Actuellement il est le seul releveur pour gérer les 7 000 abonnés de  
TE ITO RAU NO MOOREA MAIAO,   
Aujourd’hui les campagnes de relevé se font tous les 4 mois  c’est-à-dire qu’il 
y a 3 factures estimées et une facture à la consommation réelle, la Direction 
souhaiterait ramener ce délai à 2 mois avec un releveur supplémentaire. 
Jean-Marie réalise également des contrôles d’index lors  de consommation 
excessive ou de peu de consommation pour vérifier s’il n’y a pas eu  d’erreur 
lors d’un précédent relevé, cela concerne une vingtaine d’abonnées par mois.

Pour évitez une facture estimée  
communiquez votre auto-relève avant le 30 du mois en cours 

 sur https//www.itonomoorea.chat ou au 40 55 01 55 ou contact@intonomoorea.pf   
en n’oubliant pas votre référence technique 

 
Chaque mois il vous suffit de relever son index toujours à la même date et de rentrer cette information sur  l’assistant virtuel. 
C’est très facile il suffit de suivre les instructions et ça ne prend que quelques minutes 
Aujourd’hui environ 600 abonnés pratiquent l’auto relève sur les 7 000 usagers. 
 
• Le ‹Chat Bot› propose également d’autres services, 
notamment l’accès à vos factures, mais il sera nécessaire de mentionner n° de téléphone  
et votre adresse mail afin de recevoir immédiatement un mail avec un code confidentiel  
permettant l’accès à la plateforme.  
 
Autre facilité proposée par l’assistant virtuel consiste à effectuer le paiement de votre facture  
en ligne par l’intermédiaire de PAY ZEN qui est entièrement sécurisé, cette démarche  
vous fera gagner du temps, ou bien de s’inscrire pour un prélèvement automatique. 

L’ AUTO-RELÈVE   
optez pour une facturation réelle, basée sur votre consommation. 



Dans le cadre d'un programme de R&D sur l'holothuriculture associant la 
DRM conduisant le projet, l'Ifremer en tant que partenaire scientifique et la 
société Tahiti Marine Products, partenaire privé préalablement sélectionné, 
une étude génétique des populations sauvages de rori titi blanc (Holothuria 
fuscogilva) et rori titi noir (Holothuria whitmaei) est en cours.  

Pour cela, 349 individus sauvages ont pu être prélevés dans les lagons des Tuamotu, 
des Gambier, des Australes et des iles de la Société.  
Suite à ces prélèvements non léthaux (= non mortels puisque seul un prélèvement 
d'un petit morceau de tégument est réalisé), les animaux sont relâchés sur le site 
de prélèvement.  
 
En vue du développement de l'élevage de ces 2 espèces d'holothuries à ma-
melles, ces recherches ont pour objectif de définir la structure et la connectivité 
entre les populations de ces deux espèces indigènes de Polynésie française.  
En effet, ces travaux permettront de définir les modalités d'exploitation durable 
des populations de ces espèces selon les lagons :  

 
- gestion des géniteurs,  
- modalités d'ensemencement des enclos d'élevage  
- et conditions de réalisation d’éventuels réensemencements. 

Parmi ces échantillons, 22 individus sauvages ont pu être prélevés dans le lagon 
de Moorea par les plongeurs professionnels de la DRM le 28 septembre 2023.  
Sur les 5 sites identifiés, seul 1 site fut remarqué par la présence de rori titi.  
Sur la base des critères d'identification morphologique, les animaux prélevés sem-
blent tous être des rori titi blanc (Holothuria fuscogilva) mais l'analyse génétique 
permettra de le confirmer.  
Aucune mortalité n'a été enregistrée suite à ces prélèvements et aux relâchés 
des animaux sur site. 

Habitat : lagons et passes, sur sol pierreux ou sable 
Profondeur : 3 à 40 m 
Coloration : variable : brun foncé ou blanc crémeux, avec ou 
sans taches; face ventrale brun clair. Face dorsale peut être re-
couverte de sable. 
Morphologie : corps épais à tétonslatéraux pointus («ma-
melles»).  
Texture grossière, papilles très courtes.  
Anus terminal à petites dents. 
Taille : maximum 55 cm

Espèces et morphologie 
Les rori (nom tahitien) font partie de 
l’embranchement des échinodermes 
et de la famille des holothuridés. Ils 
ont un corps en forme de concombre 
et rampent sur le fond. Sur la ving-
taine d’espèces présentes dans nos 
îles, seules quelques unes sont 
consommées crues ou cuisinées, et 5 
présentent un potentiel commercial. 

Reproduction 
Les holothuries sont en général soit 
mâles, soit femelles. Lors de la période 
de reproduction, les holothuries se 
rassemblent et émettent leurs produits 
génitaux dans l’eau de mer.  
Le nombre d’oeufs et de juvéniles 
incubés varie entre 2 et 70. 

Alimentation 
Les rori sont essentiellement détriti-
vores. Ils ingèrent de grandes quan-
tités de sédiments, la plupart du 
temps en se déplaçant lentement.  
Ils se nourrissent des détritus, de 
microalgues et de bactéries contenues 
dans le sédiment. Quelques espèces 
filtrent les particules en suspension 
grâce à leurs tentacules buccaux. 

Écologie 
Le rôle des rori est très important 
car en recyclant les nutriments du 
sédiment, les rori participent active-
ment à l’équilibre de l’écosystème du 
récif corallien.

Holothurie blanche à mamelles 
Holothuria fuscogilva 
Nom tahitien : Rori ù uouo 
Nom usuel : Rori titi blanc
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Visite de  la Fédération de pêche lagonaire de Moorea (Moorea te i'a hi'u rau), organisée par le CRIOBE à Vairao 
en février 2024 dans les installations Ifremer louées par la DRM, et dans les installations DRM du pôle aquacole 
VAIA. 

Dans le cadre d'échanges sur la gestion et le développement des 
ressources marines polynésiennes, l'équipe aquaculture de la 
DRM a pu accueillir une délégation composée essentiellement de 
pêcheurs lagonaires de Moorea le 12 février 2024.  
 
Cette visite d'une quinzaine d'acteurs/pêcheurs de Moorea sur le pôle aquacole 
de Vairao a permis de présenter les différentes filières aquacoles du Fenua :  
- celles existantes (crevette, paraha peue et bénitier d'aquariophilie)  
- et celles en devenir (holothuriculture, bénitier de chair, ostréiculture et 
algoculture).  
 
Les différentes phases d'élevage ainsi que leurs structures associées telles que 
l'écloserie, le pré-grossissement et le grossissement à terre et/ou en mer de ces 
différentes espèces ont ainsi pu être présentées.  

Ce moment d'échanges conviviaux et constructifs entre acteurs passionnés du milieu marin a permis de distinguer un certain potentiel aqua-
cole  comme activité génératrice de revenus, alternative à la pêche lagonaire, sur la belle ile de Moorea. Nul doute que de futurs échanges 
seront à venir entre la DRM et la communauté de pêcheurs de Moorea pour promouvoir le développement de cette filière en devenir.

http://www.ressources-marines.gov.pf 
ou en scannant le QR code ci-contre

Retrouvez toutes les informations sur le livret format PDF 
 à télécharger sur le site 

la ZPR de Moorea  
 
Adoptée en Conseil des Ministres depuis le 9 septembre 2022, puis modifiée le 9 mars 2023, elle est le 
fruit d’un important travail de concertation porté par la Fédération des Pêcheurs de Moorea (Moorea 
te i'a hi'u rau), la Commune de Moorea et la DRM.  

Parmi les règles en vigueur dans cette ZPR, ont été maintenues les zones de l'ancien PGEM appelées 
Aires Marines Protégées (AMP), où toute pêche est interdite. Si une règle relative aux tailles minimales 
de poissons autorisés à la vente s’applique sur toute l’île, d’autres règles sont spécifiques à certaines zones. 







– « Lorsque nous voyons une baleine, nous 
approchons lentement puis nous mettons le 
bateau au point mort, mais sans arrêter le moteur, 
car il est arrivé qu’une baleine, n’entendant 
aucun bruit, remonte sous des kayaks ou des 
petits bateaux. 
Lorsque tout est calme, c’est là qu’opère la 
magie, la baleine choisit de se rapprocher et 
lorsqu’on aperçoit cet animal gigantesque qui 
pèse aussi lourd que 6 à 8 éléphants, c’est un 
moment d’émotion intense que partagent les 
témoins privilégiés de ce moment extraor-
dinaire de rencontre entre l’homme et l’animal. 
Nous pouvons aussi faire une mise à l’eau des 
passagers, s’il y a mise à l’eau, il faut que 
toutes les conditions de sécurité soient 
requises, notre guide diplômé est dans l’eau 
avec une bouée et l’objectif est de rester 
immobile ou, pour des raisons de sécurité, de se 
déplacer très lentement à 30 mètres des baleines ». 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Tous les passagers repartent avec des connaissances 
et des souvenirs inoubliables de ce moment unique. 
 
Michael POOLE précise : 
 — « Si nous ne trouvons ni les dauphins, ni les 
baleines, un deuxième tour est  offert, mais c’est 
vraiment extrêmement rare ». 

Le tour débute par un pick-up gratuit en bateau 
ou en minibus depuis les hôtels et pensions de 
famille de Moorea, le départ, situé à côté de 
l’hôtel MANAVA BEACH Resort & Spa, est 
prévu à 8 h 30 pour 3 à 3 h 1/2  d’observations.  
Après avoir rappelé les consignes de sécurité 
pour les passagers, mais aussi concernant 
l’approche des baleines, Michael POOLE 
explique comment les apercevoir (saut, 
souffle…), car les passagers participent 
ac ti vement à la recherche des cétacés, il décrit 
également quelles sont les autres espèces que 
l’on peut voir au cours de ces sorties, tortues, 
poissons volants, oiseaux de mer... 
« On voit les baleines pendant 4 à 5 mois, 
souligne Michael POOLE, la saison commence 

généralement en juillet avec un pic de présence 
en août, septembre et octobre, on peut aussi en 
voir début novembre, mais elles sont plus rares.  
En revanche, les dauphins sont résidents, on peut 
les voir toute l’année, la plupart du temps dans le 
lagon ou dans un rayon de 200 m à l’extérieur 
de la barrière de corail.  
Les baleines quant à elles, entrent aussi dans le 
lagon et dans les baies par les passes assez 

profondes (plus de 10m), on les voit plus régulièrement très près de la barrière avec des observations 
à 200/400 m à l’extérieur récif, c’est vraiment spécifique à la Polynésie, elles sont moins souvent plus 
au large ».

Michael POOLE 
Docteur en biologie marine 
Co-fondateur et membre  
du Comité Exécutif de la South Pacific 
Whale Research Consortium. 
Chercheur associé à  
Center for Cetacean Research and 
Conservation (CCRC). 

Le Dr Michael POOLE organise des sorties en mer pour 
observer baleines et dauphins depuis 1992 ;  
c’est le premier à avoir organisé le dolphin et whale 
watching en Polynésie, cette activité commerciale 
est aussi le moyen de financer ses projets de recherches 
scientifiques.

Les baleines 
- « La baleine à bosse est la seule espèce qui entre dans le lagon ou à 
proximité du récif, mais toute l’année, nous avons la possibilité de voir 
les baleines à bec de Blainville et de Cuvier qui ont la particularité 

de posséder 2 dents ; plus rarement on peut voir 
des cachalots, bien que les femelles fréquentent nos 
eaux toute l’année, le 28 octobre 2016, nous avons pu 
apercevoir, au large de Moorea, le plus grand 
groupe jamais observé jusqu’à cette date avec une 
vingtaine d’individus. 
Nicolas BURAY (créateur de l’association Observatoire 
des Requins de Polynésie) a pu également pu voir, 
sur la côte nord de l’île,  un groupe d’une quaran-
taine de cachalots ». 

Les dauphins 
- « La seule espèce de dauphin qui rentre dans le lagon tous les jours 
c’est le dauphin au long bec (Spinner) ; ils utilisent généralement  9 des 
12 passes autour de Moorea, ensuite vient le dauphin à bec étroit (Sténo).  
Plus rarement, le globicéphale ou baleine pilote que l’on peut voir plus 
au large et des dauphins d’Électre ou Péponocéphales dans des énormes 
bandes de 200 à 500 individus ». 

Ces sorties permettent à Michael POOLE de partager ses connaissances 
qui sont le fruit de recherches et d’observations depuis 1987.

Durant le pic de la saison, on peut estimer  
à 99% les chances de voir des baleines.

Rencontre avec les baleines,  
un moment d’émotion intense. 

Photos : © Michael POOLE
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Le Dr Michael POOLE travaille 
en collaboration avec son ancienne 
élève, le Dr Renée ALBERTSON 
de l’Oregon State University 
pour définir la taille de la 
population des baleines à bosse 
en Polynésie Française.   
Il souligne :  
« Nous estimons à plus de 3000 
individus, c’est une très bonne 

chose, car il y a 15 à 20 ans nous avions une population entre 800 et 1200 
baleines à bosse. Ça correspond à une population qui s’augmente d’environ 7 à 
10% par an. Ces chiffres sont très encourageants, très positifs !  

Il s’agit d’une seule population de baleine à bosse sur toute la Polynésie 
française. 
- Il y a des individus que l’on reconnaît d’une année sur l’autre, mais contrai -
rement à la Nouvelle-Calédonie ou Hawaï où la plupart des baleines se trouvent 
surtout vers un point particulier, en Polynésie nous avons 5 archipels et nos 
baleines utilisent régulièrement chaque année 4 archipels : Tuamotu, Gambiers, 
Australes et Société, quelques-unes vont jusqu’aux Marquises, mais c’est très 
rare. Les individus peuvent se déplacer d’un archipel à l’autre d’une année à 
l’autre ou dans la même saison.  C’est une population assez petite, mais qui est 
dispersé dans l’espace de la zone maritime de Polynésie française, ce qui fait 
notre population la plus dispersée du monde. Des individus d’ici peuvent aussi 
visiter un autre lieu de reproduction comme les Îles Cook, Samoa, Tonga, la 
Nouvelle Calédonie et même la Colombie, Panama, et l’Équateur, alors que 
quelques individus de ces lieux viennent en Polynésie française.  
Mais ces visiteurs dans nos eaux sont que des individus.  Nos baleines comprennent 
qu’une seule population dispersée dans nos 5 archipels.  
Toujours en collaboration avec le Dr Renée ALBERTSON, le Dr Michael 
POOLE réalise une étude photographique et génétique sur les dauphins 
d’Electre (Péponocéphale) aux Marquises.  
- Notre étude démontre que ces dauphins sont résident autour d’au moins six 
îles des Marquises, mais avec quelques déplacements des individus d’une île à 
une autre île, tout comme les dauphins à long bec (Spinner) autour de Moorea, 
qui voyagent aussi à travers les îles de la Société afin de se reproduire, ce qui 
évite la consanguinité au sein d’une même population.  

Le Dr Michael POOLE nous fait part de son inquiétude sur la prolifération 
sans quotas/limites de Whale Watching au cours de ces dernières années.  

- « Depuis le 13 mai 2002, les eaux de Polynésie française sont un sanctuaire 
pour les mammifères marins, j’étais auteur de cette proposition, acceptée par 
l’Assemblée de Polynésie française, qui propose de très bonnes règles qui de 
temps en temps ne sont pas bien respectées. Mais nous n’avons pas besoin 
d’écrire de nouvelles règles si les anciennes sont bonnes, il s’agit simplement 
d’en renforcer le respect.  
Nous constatons de temps en temps qu’il y a trop de gens dans l’eau autour 
d’une baleine ou d’un groupe de baleines. J’étais le premier à faire l’activité de 
Whale Watching en 1992 et depuis des années les autres anciens prestataires 
ont demandé de limiter le nombre des autorisations.»  
• La mise en place d’un quota n’a jamais été instaurée.  
- « S’il y a des incidents aujourd’hui dans l’eau, est-ce que c’est parce qu’il s’agit 
de mauvais prestataires ou bien parce qu’il a plus de prestataires et donc plus 
de gens dans l’eau ? La plupart des prestataires veulent respecter les règles.  
En 2023 nous étions environ 30 prestataires pour 60 km de côte autour de Moorea. 
En tant que scientifique qui a démarré cette activité touristique il y a 32 ans et 
qui a recueilli des données sur ces animaux, je veux les protéger.  C’est la base 
de notre sanctuaire et en tant que prestataire je ne veux pas les déranger et je 
veux que chacun respecte les règles. On doit trouver une solution afin de réaliser 
cette activité en symbiose avec ces mammifères marins, parce qu’en faisant cette 
activité nous pouvons sensibiliser davantage des gens, locaux et touristes, qui 
souhaitent protéger ces animaux.  
Les licences d’exploitation sont renouvelées tous les ans, est-ce qu’il ne faudrait 
pas faire une sélection pour limiter raisonnablement le nombre de prestataires 
et ainsi le nombre de gens dans l’eau.  
Il est absolument indispensable d’entamer des discussions avec les autorités du 
Pays pour redéfinir les règles d’attribution de licence qui aujourd’hui mettent 
en avant un problème de surexploitation avec un risque de perturber la quiétude 
des cétacés qui sont présents dans nos eaux. »  

La Polynésie française : un santuaire pour les mammifères marins



Conformément  aux obligations des Affaires maritimes un carénage  
est obligatoire au bout de 3 ans d’activité.  

Tino Manfred FA SHIN CHONG, gérant de l’entreprise a préparé  
minutieusement cette opération afin d’immobiliser au minimum le navire.

1er CARÉNAGE pour le VAEARA’I 
mis en service en 2021.

Ce carénage réalisé début avril a duré une semaine au cours de laquelle 
une révision complète du navire a été pratiquée. Des ingénieurs du 
constructeur, venus spécialement d’Espagne ont procédé à de nouveaux 
réglages sur les moteurs car lors du lancement du navire avant sa tra-
versée vers Moorea, les différentes mises au point avaient été faites avec 
une température de l’eau prélevée au niveau du chantier naval espagnol. 
Cette adaptation aux eaux polynésiennes permet au navire de gagner en 
vitesse et de consommer moins de carburant. Un ingénieur spécialisé a 
également réglé les pas des hélices afin d’améliorer la propulsion. 
 
Mais le plus inattendu, à sa sortie du dock flottant est le changement de couleur 
de sa coque, depuis son arrivée les usagers s’étaient habitués à sa sil houette 
rouge et verte,  Tino nous en dit plus sur ce  nouveau look :  
« Nous avons choisi le jaune, car c’est la couleur de Moorea mais aussi celle 
des Îles Sous-le-Vent c’est également le symbole du soleil et de la joie de 
vivre qui correspond tout à fait à l’ambiance conviviale que nous développons 
à bord du VAEARA’I. »

Les lignes de mouillage ont aussi été entièrement nettoyées  
et repeintes. 

 
 

Les rampes d’accès ont été recouvertes  
d’un produit antidérapant facilitant l’accès des différents véhicules.

Depuis 3 ans son succès est grandissant, notamment lors des voyages vers 
les Îles Sous-le-Vent, qui sont généralement complets au niveau des véhicules.  
Son garage permet de transporter, dans les meilleurs conditions,  des véhicules 
allant des voitures aux camions en passant par les porte-conteneurs, 
der niè rement les manèges pour le Tiurai ont pu être acheminés en toute 
sécurité vers les Îles Sous-le-Vent alors que jusqu’à présent ils étaient 
convoyés, lorsque cela était possible, par goélette. 

Outre les révisions d’usage, cette mise en carénage sur le dock flottant de Papeete a permis de changer la robe du VAEARA’I,  
250 kg de peinture ont été nécessaires pour le parer d’une belle couleur jaune.

VAEARA’I a repris ses rotations vers Moorea et les Îles Sous-le-Vent pour 
le plus grand plaisir de ses usagers.





3 ans de traversées entre Tahiti et Moorea 

Le Vaeara'i continue de se positionner comme un élément essentiel du lien entre Tahiti et Moorea, non seulement 
en facilitant les déplacements quotidiens, mais aussi en célébrant et en préservant la culture polynésienne.  
Avec des événements comme ceux de son anniversaire, le Vaeara'i montre son engagement à enrichir l'expérience de ses 
passagers et à honorer le patrimoine culturel de la Polynésie.  

Les trois premières années n'étaient que le début,  
et beaucoup d'autres moments mémorables sont encore à venir. 

Le Vaeara'i a célébré ses trois ans de service, 
marquant chaque traversée entre Tahiti et 
Moorea par des expériences mémorables. 
Depuis son lancement en 2021, le ferry s'est 
distingué par son engagement à offrir une 
expérience unique à ses passagers, devenant 
un symbole de la culture et de l'identité 
polynésiennes. 

Mme Yvette TEMAURI, marraine du navire et Tino  
devant le gâteau offert par la Patisserie LIOU FONG.

À l'occasion de ce troisième anniversaire, des célébrations spéciales ont eu lieu. 
Le lundi 17 juin 2024, les salles d'embarquement de Papeete et Moorea ont été animées par des orchestres de musique locale, créant 
une ambiance festive et chaleureuse à chaque départ du Vaeara'i. 

Le lendemain, les festivités se sont poursuivies à bord avec une série d'activités axées sur la 
culture et la préservation des traditions polynésiennes. En partenariat avec le Centre Culturel 
'Arioi, les passagers ont pu participer à un atelier de percussions, un atelier de tressage de 
pae'ore, un atelier de confection de couronnes, et un atelier pour enfants intitulé "Coloriage 
de motifs polynésiens".  

Les employés et la marraine du navire, Mme Yvette Temauri, femme engagée dans la culture polynésienne, se sont réunis 
à bord pour souffler les bougies, marquant cette étape importante. Sur sa page Facebook, le navire a remercié ses passagers 
pour leur fidélité et leur confiance, déclarant qu’ils font partie de la famille du Vaeara’i.

Ces activités ont permis à chacun de se connecter davantage  
à notre riche patrimoine culturel.

texte et photos : Vaearai



Grand succès pour cette première édition du «Festival O2 Coco Vibes» 

Bien que tous les jours,  midi et soir,  des groupes locaux se produisent en live proposant ambiance bringue, 
pop rock jazz ... Les propriétaires, passionnés de musique, ont souhaité organiser cette manifestation unique 
sur Haapiti qui a permis  aux musiciens locaux de s’exprimer sur la scène du restaurant du 8 au 12 mai dernier 
pour le plaisir de très nombreux spectateurs. Au programme de cette première édition,  du Soft Rock-blues, 
des chansons pop rock et pop folk ainsi que des musiques et chansons polynésiennes. 

L’idée est de compléter l’offre d’animation proposée sur le secteur de Haapiti,  
avec 6 heures de musique live par jour. Il s’agit d’un véritable engagement pour favoriser 

 le développement de jeunes artistes sur Moorea.  
 
Mais l’O2 COCO n’est pas seulement un endroit où l’on peut écouter de la musique de qualité, c’est avant tout 
un restaurant aux prix très abordables pour une cuisine locale sublimée et des cocktails avec et sans alcool, le 
tout fait avec un maximum de produits du fenua qui privilégie les circuits courts afin de proposer une carte 
où les «Incontournables», tel le poisson cru, le sashimi et le carpaccio de thon rouge côtoient des recettes 
revisitées par le nouveau Chef. 

Groupes ayant participé 
au Festival : 
 
• Team Woody 
• Djulayan 
• Shiny Flow 
• Tiare Eimeho 
• Hauata 
• Maoake 
• Torea 
• Heimen Itaia 
• Patrick Borga … 

Team Woody (Soft-Rock-blues) Djulayan (Chansons Pop-rock)

Heiva AGNIERAY   
nouveau Chef de cuisine du restaurant O2Coco. 

Originaire de l’archipel des Australes, Heiva a fait partie de la pro-
motion 2007 du Lycée Hôtelier de Punaauia. Dès la fin de ses études 
il a participé à l’ouverture du St Regis à Bora Bora, puis il a travaillé 
au Sheraton de Moorea (actuel Hilton) ainsi que restaurant le Tiare 
à l’hôtel Intercontinental de Tahiti où il restera 2 ans. 
Parti en Métropole pour parfaire sa formation, il s’installe à Biarritz 
où il a l’occasion, durant 10 ans, de travailler dans différents 
établissements de renom auprès de Chefs étoilés et de Meilleurs 
Ouvriers de France. 
De retour au Fenua, il travaille dans différents restaurants sur Tahiti, 
Moorea ainsi qu’à Tikehau. 
Dès que les propriétaires du restaurant O2 Coco lui proposent d’être 
leur nouveau Chef de cuisine, il saisit cette opportunité qui va lui permettre de donner libre cours 
à son art. Sa cuisine est influencée par son expérience métropolitaine,  il aime associer le salé et le 
sucré, en privilégiant, toujours, les produits locaux; il envisage de revisiter des plats traditionnels 
du Fenua tels que le Pua Chou ou le poulet fafa…

HAPPY HOUR 
Tous les jours de 17h30 à 18h30 

-50%  
sur les cocktails soft ou alcoolisés

À partir de 11h30  
vous pouvez déguster des cocktails 
originaux composés principalement à 
partir de jus de fruits et d’alcools locaux.
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Inauguration de l’Usine  
de traitement des eaux  

VAIUMETE   
à Nuuroa  

le 16 mai 2024

Il s’agit de la troisième Usine Compacte Décentralisée (UCD) sa fonction est identique aux deux autres 
stations déjà installées sur Moorea à  Papetoai en 2017 et à Haumi en 2019.  
Cette nouvelle installation permettra de fournir de l'eau potable à 420 foyers supplémentaires allant 
du PK 31.5 Ouest au PK 24 Est, contribuant ainsi à l'extension de la zone potable de l'île.  
L'investissement total pour cette nouvelle UCD s'élève à 135 millions xpf, pris en charge à 100% par 
le contrat de la Polynésienne des Eaux. 

Signification du nom de l’usine  

«VAIUMETE» : 
VAI l’eau - UMETE récipient    

C’est en référence à une formation 
géologique en amont de la rivière  

qui fait une sorte de cuvette  
d’où part la rivière Nuuroa

L’UCD de NUUROA a été inaugurée, par Evans 
HAUMANI, Maire de Moorea Maiao  entouré de l’admi-
nistratrice des Iles du Vent et Iles sous-le-Vent, Anna 
NGUYEN, ainsi que le Directeur de la Polynésienne des 
Eaux Mathieu DESETRES, le président du SPC Cyril 
TETUANUI  et de nombreux élus dont le Tavana de la 
commune associée de Haapiti, Walter TAPUTUARAI.

Dans le cadre du projet de potabilisation de l’île de Moorea, une nouvelle 
usine de traitement des eaux a été installée à Nuuroa.  
Lors de cette cérémonie d’inauguration de nombreuses personnalités  ont 
pris la parole dont le Directeur de la Polynésienne des Eaux Mathieu 
DESETRES qui a souligné la réussite du partenariat public/privé entre la 
Commune de Moorea Maiao et la Polynésienne des Eaux qui a permis 
d’avoir près de 15 ans d’avance sur le planning de fourniture d’eau potable 
aux habitants. 
 
Le Maire de Moorea, Evans Haumani, a exprimé sa satisfaction quant à la 
mise en service de cette nouvelle UCD, soulignant son importance pour la 
sécurité et le bien-être des habitants de Nuuroa.  
« L'inauguration de l'UCD à Nuuroa marque une étape importante dans 
notre programme pour fournir une eau potable à tous les habitants de 
Moorea. Cette nouvelle installation renforce notre engagement envers la 
potabilisation de l'île et témoigne de notre volonté de garantir un avenir 
durable pour notre commune.» 
 
À l’issue de cette inauguration, les autorités ont pu visiter l’usine sous la 
conduite et les explications des techniciens de la Polynésienne des eaux, 
dont le responsable de l’agence de Moorea Vetea HAHE. 
L’un de ces experts souligna :  
« L'UCD de Nuuroa utilise des technologies de pointe  éprouvées pour 
potabiliser l'eau de surface. Même si l’eau captée est chargée en matière, 
c’est-à-dire «chocolat»,  l’eau en sortie de l’usine sera potable.  
Cette technologie est sûre et fiable pour les habitants de Moorea.  
Ce projet a été mené de A à Z par nos équipes, et nous pouvons être très 
fiers de leur engagement au service de la population.»

La phase de pose des compteurs du secteur,  entre la station de Nuuroa et 
le Linareava, s’est terminée mi-juin, la partie entre le Linareva et l’école de 
Haapiti sera connectée au réseau potable dès que la Commune aura rénové 
le réseau de distribution principal. 
Dans le cadre de la communication, les agents de la Polynésienne des Eaux, 
sous la conduite de Vetea HAHE, ont réalisé trois réunions publiques 
d’information  pour expliquer le principe de facturation et sensibiliser les 
usagers au risque de gaspillage.  
 
Une facturation à blanc sera tout d’abord envoyée aux usagers avec un 
accompagnement personnalisé sur les consommations importantes pour 
informer les usagers de fuites éventuelles ou de gaspillage. 
La facturation réelle sera calculée sur la consommation d’août 2024. 

Informations et photos : service communication de la Commune de Moorea 
Maiao et Polynésienne des Eaux
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Pour ce premier poste, il intègre le dé par -
tement Eau de Tahiti dans le service pro-
duction, son travail consistait à assurer la 
maintenance et l’exploitation des sites de 
production d’eau potable sur Pirae, Papeete 
et tous les lotissements que la société a en 
gestion. Il était également chargé de vérifier 
les stations de pompage, d’effectuer des 
mesures et de contrôler les taux de chlore. 
Il passe ensuite Technicien de traitement au 
sein du service production, il exploitait les 
électrochlorateurs, ainsi que les unités 
d’ultrafiltration notamment au CHPF et sur 
des installations sur la commune de Faa’a, 
puis il obtient le poste de Superviseur tra-
vaux électriques, toujours dans le service 
production.  
Avec deux agents pour le seconder, sa 
fonction consistait en la pose d’armoires 
électriques de commande pour les stations 
de pompage, il réalisait également différents  
travaux notamment de réhabilitation.  
Durant cette période il assurait de nom-
breuses missions dans les îles notamment 
aux Marquises, Australes et Iles sous le vent, 
suite à des appels d’offres pour la rénovation 
de station de pompage ou la pose de 
nouveau coffret de pompage, il a assuré ses 
missions jusqu’en 2023. 

À partir de décembre 2023 il a l’opportunité 
de rejoindre l’agence de Moorea en tant que 
responsable Usine. 
C’est à la fois un choix de carrière qui lui 
permet d’évoluer au sein de la Polynésienne 
des Eaux, mais aussi une recherche de qua-
lité de vie, car il habitait sur Papara et pour 
aller travailler tous les jours à Titioro c’était 
beaucoup de contraintes liées au trajet.  
Sa mission à Moorea est de s’assurer de la 
bonne exploitation des différentes usines de 
traitement des eaux et de production d’eau 
potable ainsi que la gestion et l’entretien de 
l’usine d’assainissement de Nuuroa.  
Il dirige une équipe de 5 agents qui sont 
polyvalents et interviennent aussi bien sur 
les usines de traitement des eaux, les captages, 
mais aussi sur la partie assainissement.  
Lorsqu’il était encore en poste à Tahiti il a 
pris connaissance du dossier de construc-
tion de l’usine de traitement des eaux de 
Nuuroa et lorsque les équipes de Tahiti, de 
son ancien service, sont venues assembler 
l’usine, il s’est joint à eux pour les travaux, 
car il va en assurer l’exploitation et l’entretien. 
Après les différents réglages, cette usine 
de Nuuroa injectera de l’eau potable dans 
le réseau jusqu’au Linareva,  soit environ 
420 foyers. 

Oariiotima TUNUTU  
Responsable Usine  

à l’agence de Moorea.
Oariiotma a grandi à Tubuai; il a poursuivi ses 
études au Lycée du Taaone où il a passé un 
BAC STI avant de continuer vers un BTS 
électrotechnique.  
Au cours de la première année de BTS, il fait 
un stage d’une semaine à la Polynésienne des 
Eaux de Tahiti, puis un mois en 2e année 
dans la même entreprise.  
Dès l’obtention de son diplôme en 2017, il intègre 
la Polynésienne des Eaux en tant qu’électro-
mécanicien. 



« Un beau geste pour la planète et une économie de 
500 CFP sur ta facture » 
 
«Dans le cadre de la préservation de notre environnement 
nous avons mis place la vente en vrac de nos alcools, nous 
avons  démarré cette vente avec le Rhum blanc 50° qui est le 
produit phare de la boutique de Moorea, précise Etienne 
HOUOT. 
Une petite cuve est installée sur le bar de la boutique,  les 
clients peuvent ramener leur bouteille vide que nous allons 
remplir, cela permet de limiter le packaging, bouteille,     
étiquettes, bouchon.  

Nous insistons sur le fait qu’il faut apporter une ancienne bouteille correspondant au produit 
qui sera acheté en vrac afin d’éviter des confusions. 
Nous avons  lancé ce système de vente en vrac mi-avril dernier, nous envisageons de 
décliner ce principe de vente pour le Gin Hotu, et nous avons également le projet de vente 
au fût pour des rhums vieux.» 
 

B.P. 23 - 98728 Moorea - Polynésie Française  Tél.: 40 55 20 00  
www.rhum-manutea.com - www.rotui.pf - www.vinananas-manutea.com 

manutea@rotui.pf 
Facebook : Manutea Tahiti 

La société MANUTEA-JUS DE FRUITS DE MOOREA s’engage auprès 
de la société AOA qui a pour objectif de régénérer les forêts primaires.  
 
Il s’agit d’un engagement financier pour aider  à la fois à la lutte contre les espèces invasives 
et la replantation d’espèce endémique,  pour l’instant leurs actions se situent  sur Tahiti avec 
une vallée test grandeur nature à Mataiea. 
Etienne HOUOT, Directeur commercial souligne « en plus de notre engagement actuel, nous 
avons pour projet de reverser une partie du montant des ventes réalisées sur nos produits 
premium. Cela pourrait être par exemple 10 F par bouteille vendue, ainsi le client ferait un 
acte d’achat fort et militant pour promouvoir la consommation locale et la préservation de 
notre environnement polynésien. Si nous arrivons à faire de bons produits qui plaisent aux 
consommateurs c’est parce que nous avons ce terroir exceptionnel à Moorea, mais il reste 
fragile il faut le préserver et ce type d’action permet d’y arriver.»

L’Usine va doubler sa capacité d’énergie 
photovoltaïque 
«  En 2024, nous passerons de 21% à 40% 
d’électricité consommée issue de nos panneaux 
solaires. La semaine nous consommons ce 
que nous produisons mais le week-end nous 
pourrions injecter cette production sur le 
réseau sous réserve d’accord avec l’EPIC qui 
est actuellement en attente de validation.  
Nous allons couvrir 100% des toitures de 
l’entrepôt et de l’usine et et le prochain déve-
loppement sera l’aménagement de parkings 
couverts avec des panneaux solaires ».

Les équipes de Manutea étaient présentes 
pour les 10 ans du Rhum Fest qui s’est tenu 
à Paris du 4 au 6 mai dernier. 
Pour l’occasion MANUTEA Tahiti avait 
sollicité les talents d’un tatoueur marquisien 
pour la décoration de mini-fûts de chêne de 
5L, qui serviront pour animer la marque 
dans les vitrines des cavistes partenaires. 
Comme chaque année le stand de MANUTEA 
Tahiti  a remporté un vif succès auprès des 
professionnels, mais aussi auprès de tous les 
amateurs de Rhum.

AOA Polynesian Forests est la première 
initiative en Polynésie française qui œuvre 
sur le long terme à restaurer et conserver 
la biodiversité des forêts polynésiennes.  
En moins d'un siècle, les plantes envahis-
santes ont totalement déséquilibré les éco-
systèmes terrestres de la Polynésie 
française. Pour y faire face, AOA s'est 
engagée dans un projet de restauration de 
grande envergure. 
En savoir plus : www.aoa.pf

Il est désormais possible de rapporter 
sa bouteille vide de rhum blanc pur 
jus de canne Manutea 50°  pour la 

faire remplir au Fare-Boutique.  

Participation au 10e Rhum Fest





Visite des élèves du CJA de Vaiare 
à l’Usine de Jus de fruits  

de Moorea

Dans le cadre du partenariat établi entre le 
CJA et Hotu Fenua depuis près de 3 ans, les 
élèves du CJA de Vaiare ont visité l’usine de 
Jus de fruit de Moorea le 16 mai dernier.

Jérôme CHAPELIER, Directeur d’Exploitation de Hotu Fenua souligne : 
« Cette visite s’inscrit dans la continuité des actions entreprises cette année. Après la découverte 
du métier de cultivateur lors de la visite des champs de cannes à sucre et d’ananas d’Hotu Fenua, 
il était important de leur monter la phase de transformation de cette matière première, jusqu’au 
produit fini. 
Ces actions ont pour but de susciter des vocations pour l’agriculture et la production agroalimen-
taire, c’est aussi un moyen d’éveiller les esprits et de faire prendre conscience aux élèves que dans 
quelques temps, ils devront eux aussi travailler pour faire vivre leur famille et donc trouver un 
emploi. 
Grâce à cette collaboration entre le milieu scolaire et industriel, nous espérons continuer à inté-
resser ces élèves, pour qu’à l’issue de leur apprentissage au CJA un maximum d’entre eux puisse 
continuer leur scolarité en intégrant un CAP dans une filière agricole. »

Coupe et pressage des cannes à sucre  
plantées dans l’enceinte du CJA

Toujours dans le cadre du partenariat établi entre le Centre des Jeunes Adolescents et Hotu Fenua, les 
équipes de Manutea sont venues, le 19 juin dernier, montrer aux élèves les premières phases de transfor-
mation de la canne à sucre en les pressant pour obtenir le jus qui sera ensuite fermenté et distillé.  
Il y a plus de 2 ans, Hotu Fenua avait fourni au CJA de Vaiare des rejets de cannes à sucre qui ont été 
plantés sur un terrain de 3 000 m2 situé dans l’enceinte du Centre.   
Pour cette opération, Jean-Michel MONOT Directeur Général de l’Usine de Jus de Fruits de Moorea, qui était 

accompagné par le Directeur d’Exploitation Jérôme CHAPELIER, a souligné 
que de nombreux employés de l’Usine de Jus de Fruits avaient progressé dans 
leurs fonctions, en suivant des formations internes leur permettant d’utiliser 
des machines modernes et performantes pour la transformation et le 
conditionnement des produits, leur donnant ainsi l’occasion d’acquérir de 
nouvelles compétences. 
Ce fut l’occasion de rappeler l’origine de cette canne ainsi que l’implication de 
l’usine de Jus de Fruits dans la vie sociale de Moorea, notamment en aidant 
ces jeunes à trouver une vocation agricole, qui est devenue une filière d’avenir. 

Mme Moeana BOYER, Directrice du CJA depuis un an a rappelé, « je poursuis les 
actions de mon prédécesseur qui a signé la convention de partenariat, ce qui permet 
aux élèves de bénéficier des connaissances de l’usine. À l’issue de leurs trois ans de 
formation, les élèves passent un examen pour obtenir un Certificat de Formation 
Générale qui leur donne ensuite la possibilité de poursuivre vers un CAP profes-
sionnel dans différentes filaires. 
Je tiens à remercier la Direction de l’usine de Jus de fruits pour sa générosité, ces 
ordinateurs permettront aux élèves d’effectuer des recherches pour leurs différents 
travaux. »

Au cours de cette matinée, 
Jean-Michel MONOT et ses 
équipes ont offert  
trois ordinateurs portables  
au CJA leur permettant 
ainsi de travailler dans les 
meilleures conditions. 
L’an dernier ils avaient 
fourni des équipements   
de protection individuelle  
à tous les élèves. 

Les élèves et  les enseignants du CJA entourés par les équipes  
de Manutea lors du pressage des cannes à sucre.
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- « Londres 8 août 1878. Il n’est pas encore 20 heures quand James N. Stephenson avec 
son père Samuel, officier de marine marchande, quittent le 12 Essex Street. A 27 ans, 
James a signé son contrat avec le puissant Thomas Russel, riche propriétaire terrien en 
Angleterre et aux Antilles.  
Le document stipule qu’il doit se rendre à Tahiti à 16000 kilomètres de Londres à la 
recherche d’une plantation pour y développer la canne à sucre. 
James effectue ce périple exceptionnel en train, en bateau à vapeur, à nouveau en train 
pour reprendre la mer vers la Nouvelle-Cythère. 
Il découvre Liverpool, New-York et San Francisco. Un long voyage ponctué de rencontres 
insolites, des hommes, des femmes, des indiens, des évangélistes et des bisons ! 
Le 11 octobre, son bateau arrive au quai de Papeete sur l’île de Tahiti.  Une nouvelle vie 
commence !  
Les auteurs sont entrés dans la peau de James N. Stephenson pour faire revivre aux 
lectrices et aux lecteurs les moindres détails de ce voyage et de cette aventure qui le 
conduiront sur l’île de Moorea, où il s’accomplira au travers la culture, l’histoire et la bonté 
des polynésiens. » 

MOOREA, UNE ÎLE EN BOUTEILLE 
Pemier roman de Jean-Michel MONOT & Patrick PONS

Jean-Michel MONOT.  
Breton d’origine, il a accompli ses rêves de voyage au travers du sport : football, rugby, marathon, triathlon 
et raid aventure. Bien connus sur le Territoire et plus précisément à Moorea en tant que Directeur Général 
de l’Usine de Jus de Fruits, Jean-Michel MONOT l’est aussi dans le monde sportif, no tamment par 
l’organisation de grandes manifestions telles que le Xterra triathlon, le Xterra Trail, la Transtahitienne 
et le Moorea Marathon... 
Cette fois c’est en tant que romancier, grâce à son ami Patrick PONS qui lui a mis « le doigt dans 
l’encrier », que Jean Michel nous raconte l’origine de ce nouveau défi : l’écriture. 
« Nous allons voyager à travers l’époque du 19e siècle avec des faits réels autour d’un personnage  
imaginaire, qui est né en fait  lorsque l’Usine de Moorea a été agrandie en 2011. Pour découvrir 
notre savoir-faire et nos produits, avec notre agence de pub de l’époque, nous avons créé un per-
sonnage, que avons dessiné  sur des panneaux explicatifs afin de guider les touristes à travers l’usine. 
À l’entée de l’usine, James Newman Stephenson, explique que le récit de son voyage pour venir jusqu’à 
l’île majestueuse de Moorea est relaté sur son journal de bord.  
Face aux demandes de nombreux visiteurs pour découvrir ce fameux carnet de bord qui n’existait 
pas, depuis 10 ans, mon ami  Patrick PONS, journaliste de RFO, m’a dit en 2022 « Mais, cher 
Jean Michel, nous allons l’écrire cette aventure » 
C’est ainsi qu’est née l’idée de retracer la vie de James Newman Stephenson., sous forme de roman. 
Nous nous sommes inspirés du parcours de l’arrière-grand-père de Patrick PONS  qui était parti 

de France à la fin du 19e siècle pour rejoindre la Polynésie. Notre personnage va partir de Londres en 1878 pour rejoindre la Polynésie avec 
toutes les aventures de cette époque, à savoir la traversée de l’Atlantique depuis Liverpool jusqu’à New York, puis le train jusqu’à San Francisco, 
avec la rencontre des Indiens, des mormons, pour enfin prendre une goélette à destination de  Tahiti qu’il va découvrir sous le règne  du roi Pomare V.  
Moorea est le point central du roman, où James Newman va tomber amoureux de l’île.  Il va y construire sa vie, découvrir ses légendes, la 
richesse de ses fruits, et créer des produits originaux et premium pour l’époque, et surtout une famille unie.  
Bon voyage à tous ! »

Patrick PONS est né à Paris. Patrick arrive à Tahiti en 1972, dans les pas de son arrière-grand-
père maternel, greffier pendant le Second Empire au tribunal de Papeete.  Passionné de sport 
(jeune adolescent, il allait au Parc des Princes assister aux matches de football Reims-Racing 
Club de France et aux rencontres de cyclisme sur piste), il participe largement au lancement du 
handball à Tahiti, en compagnie de mordus de cette discipline. Il entre à Télé Radio Tahiti comme 
producteur animateur des émissions dominicales et quotidiennes, « Le jour du baigneur », 
«Allume que j’écoute », « Radio Libre.»  
Responsable des Sports de la station de la rue Dumont d’Urville en 1977, il présente son premier 
journal télévisé en 1981. Il sera également, durant trois ans, Directeur des sports aux Nouvelles 
de Tahiti. Grand reporter, spécialiste des directs télévisés il a voyagé aux îles Cook, au Royaume 
des Tonga, en Californie, à Honolulu, au Chili, en Nouvelle-Zélande, en Australie et au Japon. 
Il est également l’auteur de cinq ouvrages, riches en photos, sur l’histoire du sport à Tahiti et de 
trois tomes de «Tahiti Autonome» faisant suite aux livres de Philippe MAZELLIER. Il partage 
avec Jean-Michel MONOT une soif de création ; ainsi est né James Newman STEPHENSON.

Résumé



Bruno vient de réaliser une série de Tiki musiciens et danseurs en os de bœufs, les différents détails révèlent la personnalité de 
chaque Tiki, toujours réalisés avec une exceptionnelle finesse dans la gravure.

Résident à Moorea depuis plus de 30 ans, Bruno travaille des matériaux originaux tels que l’ivoire 
de mammouth et os fossiles, os de bœuf … Son travail tout en finesse révèle des objets empreints 
de symbolisme qu’il soit Polynésien ou de libre interprétation, donnant toujours une dimension 
particulière à ses créations. 

Chacune de ses œuvres est unique,  
il faut rechercher l’idée philosophique derrière le symbole. 

Très attaché au Fenua, Bruno vient de réaliser toute une série de Tiki stylisés sur le thème de la 
musique, de la danse et de la vie quotidienne.  
Artiste complet, il réalise des sculptures en fonction de son inspiration et du message qu’il 
souhaite graver pour que l’amateur éclairé puisse ressentir, de façon intuitive, rien qu’en regardant 
ces pièces uniques, le message de l’artiste,

Plus qu’un couteau !  

Il s’agit d’une véritable œuvre d’art,  avec 
une lame en damas montée sur un 
manche en ivoire de mammouth fossilisé 
agrémenté d’une tête de mort en os avec 
des ornements de pierres semi-précieuses 
et perles de Tahiti. Il est présenté sur un 
socle non moins original en os fossile 
figurant un poisson avec en queue 
faite d’une dent de cochon sauvage.
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Coupe-papier original en rostre d’espadon gravé avec un manche en corne orné d’une tête de mort en argent 
le tout posé sur un support en corne. 

Bruno nous présente une de ses dernières sculptures, il s’agit d’un très 
grand rostre d’espadon finement sculpté avec des motifs polynésiens, 
dans lequel il a incrusté une lance ancienne inuite en ivoire fossile,  qu’il 
a sculptée également avec des Tiki.  
Le tout repose sur un socle en loupe de teck  qu’il embellit avec des motifs 
polynésiens gravés, le tout agrémenté de pierres semi-précieuses, nacre, 
ormeaux et perles.

Tiki stylisé gravé sur une vieille 
dent de cachalot.

Tiki en ivoire de mammouth

Tiki & Vahiné sculptés sur un  
sexe de morse fossilisé

Bruno ne fait pas que sculpter, dans toutes ses œuvres, il raconte 
une histoire, il faut rechercher le sens caché derrière les différents 
symboles gravés, aller au-delà du regard et ressentir la dimension 
spirituelle emprunte d’harmonie des formes et des messages cachés 
qui y sont véhiculés.



Centre commercial «Le petit village de Haapiti» 
 Ouverte du lundi au vendredi de 9h à 16h  

Pour tous renseignements contactez le 87 76 14 64

Didier GENDRON est passionné par la peinture depuis sa plus tendre enfance. 
Autodidacte, il a tout de suite choisi l’huile, une matière qu’il affectionne particulièrement, il s’inspire de peintres ayant 
séjourné en Polynésie comme le Baron Von Nagy, artiste hongrois du XXe siècle, qui a résidé sur Moorea. 
Ses thèmes favoris sont les paysages qu’ils soient en pleine lumière ou au coucher du soleil, il préfère les grands formats. 
Les amateurs reconnaîtront son travail sur les couleurs et sur les jeux d’ombres et de lumières qui se reflètent dans le lagon de 
Moorea. 
Également grand collectionneur d’œuvres d’artistes locaux, il présente des sculptures de TIHOTI ainsi que des toiles de Stanley 
HAUMANI et d’Erhard LUX.

Didier GENDRON a exposé à de nombreuses reprises dans une 
galerie de Tahiti, mais il a toujours eu envie de créer sa propre 
galerie sur Moorea pour présenter ses œuvres, mais aussi celles 
des artistes locaux, ainsi que quelques tableaux issus de sa 
collection personnelle. 
Fin mai dernier, il a inauguré sa galerie intitulée « Dadi Art 
Galerie ».

Didier et sa fille Hinarii qui gére la galerie
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TIHOTI  
de Moorea  

présente  
quelques-unes de  

ses dernières   
sculptures

Sculptures en pierre des Marquises 

Erhard LUX   
expose également 
quelques toiles …

…de même que  
Stanley HAUMANI 

Les amateurs apprécieront le travail à l’huile de Didier qui 
pourrait se rapprocher des impressionnistes, avec une 
diversité et une densité des couleurs qui s’harmonisent pour 
nous faire partager la perception artistique et ses instants de 
communion avec la nature.



Dans notre précédente édition, nous vous avions présenté deux artisans de qualité qui travaillent dans le même local 
dans la Zone industrielle de Vaiare dans le bâtiment situé dans le prolongement de la salle de sport. 
Ils nous proposent de découvrir quelques-unes de leurs nouvelles créations.

Benoît DUPONT a réalisé des lames en damas*, que ce soit pour des cou-
teaux pliants ou non, apportant une dimension artistique supplémentaire 
à ses lames dont certaines s’agrémentent de manches en os de baleine ce 
qui participe à leur donner une esthétique superbe et originale. 
Ces couteaux sont des créations uniques réalisés uniquement avec des 
matériaux de récupération tels que des lames de ressort ou des chaînes de 
tronçonneuses.

Charles PY travaille différentes essences de bois qu’il décore de motifs  
polynésiens pour en faire des  créations esthétiques et fonctionnelles. 
Après les stylos et les boîtes aux formes variées, Charles travaille sur de 
nouvelles réalisations mêlant le bois et l’inox ou le verre permettant une 
utilisation quotidienne que ce soit pour des boissons chaudes, froides ou 
même un pot à miel.

Le pot à miel en verre et son couvercle gravés avec des motifs  
polynésiens

Nouveaux, les mugs et chopes en bois exotique doublé d’inox

* aciers hétérogènes constitués de plusieurs nuances d'acier soudées et 
forgées pour obtenir des motifs plus ou moins complexes

La Cimmérienne  
Tél : 87 77 52 62 
        lacimmerienne                         Peva Créations   

Tél : 87 32 89 54 - 87 31 84 47 
Peva Créations





La Vendée Va’a, course de pirogues polynésiennes en haute 
mer, rassemble chaque année, plus de 250 rameurs venus 
des 4 coins du monde. 
Elle est identifiée comme l’épreuve la plus difficile au 
monde selon les compétiteurs, en raison des conditions 
météorologiques. 
Cette course permet aux participants de se préparer à la 
Hawaiki Nui Va’a, la référence mondiale en va’a qui a lieu 
en Polynésie française.

Albert MANUEL Président du club Va’a TUAIVA NUI MOOREA, en 
compagnie de Marie et Jacky FORRE initiateurs du projet. 

Jacky et Marie FORRE tous deux originaires de Vendée,  vivent depuis plus de 20 ans à Moorea, ils souhaitaient vivement lier la 
Polynésie et plus particulièrement Moorea avec la Vendée. Pour réaliser ce nouveau challenge, Jacky, sportif aguerri, s’est rapproché 

du club de Va’a TUAIVA NUI MOOREA, présidé par Albert 
MANUEL . Jacky souligne : «Grâce au  soutien d’une figure du 
va’a comme  Bruno TAUHIRO, 7 fois vainqueur de l’Hawaiki 
Nui Va’a, qui a coaché notre équipe, nous avons pu nous prépa-
rer dans les meilleures conditions.  
Nous avons commencé à élaborer ce déplacement vers la 
Métropole  en novembre 2023, il a fallu trouver des sponsors, 
mais heureusement nous avons eu le soutien de la population de 
Moorea qui a répondu présent lors de nos ventes de plats pour 
participer au financement.  
Finalement, nous avons réussi a bouclé notre budget de 4,8 M xpf 
pour permettre ce déplacement de 13 personnes : soit 6 rameurs 
(de 30 à 60 ans) + 3 remplaçants et 4 encadrants.

Le club de Va’a TUAIVA NUI MOOREA  

Créé en 2009 par Manu et Bruno TAUHIRO sous forme d'association, 
ce club a permis d’initier beaucoup de jeunes femmes et d’hommes au 
va’a et de les faire participer à différentes courses sur Moorea, Tahiti et 
ses îles. 
Tuaiva Nui Moorea a été à l'initiative d'une course depuis 2014, la Varua 
Hoe Race qui attire de plus en plus de participants sur l’île de Moorea. 
En tant que rameur, Manu a participé à de nombreuses courses presti-
gieuses telle que la Takupuna Race en Nouvelle-Zélande ainsi que la Vaka 
Eiva aux îles Cooks. Il est également président du district Va’a Moorea 
depuis 2020.  
Lors de la première participation à la Hawaikui Nui Va’a en 2022, le club 
a fini 6ème au classement général avec Bruno TAUHIRO en qualité de 
coach/ rameur. 
« Manu c'est Monsieur va’a de Moorea et sa devise est de toujours vouloir 
représenter l‘île de Moorea et sa jeunesse.»

Pour cette 13e édition du VENDÉE VA’A,  
du 8 au 11 mai dernier,  

6 équipes féminines, 12 équipes masculines et 4 équipes 
de jeunes se sont alignées dans leur catégorie respective. 
Pour les Hommes cette compétition se déroulait en 3 
étapes au départ des Sables d’Olonne pour un parcours 
en pleine mer de 46, 26 et 56 km, soit un total de 128 km, 
un changement était autorisé pour la dernière étape. 
Près de 250 000 spectateurs sont venus acclamer ces 
sportifs pendant les 3 épreuves, mais ils ont aussi pu 
découvrir quelques aspects de la Polynésie en visitant 
le village Polynésien composé d’artisans du Fenua mais 
aussi métropolitains.
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À l’issue des trois étapes, le club de Va’a TUAIVA NUI MOOREA termine en 2e position derrière une équipe de Raiatea 
TUMARAA VAA, en 10h36 min et 44 sec soit 10min 45 sec derrière le premier. 
 « Nous avions promis à nos sponsors d’être sur le podium,  le défi est réussi pour cette première participation d’une équipe 
de Va’a de Moorea à cette grande compétition métropolitaine précise Jacky. 
La principale difficulté que nous avons rencontrée, c’est la fraîcheur de l’eau qui n’a rien à voir avec Tahiti. 
Nous tenons à remercier tout particulièrement l’équipe du Médoc qui nous a prêté une pirogue V6. Cette équipe du médoc 
a été qualifiée pour participer à la Vodafone race en juin dernier à Tahiti, à notre tour nous les avons aidés en leur prêtant 
l’une de nos pirogues.»

«Ce déplacement, n’avait pas seulement un but sportif, souligne Jacky mais aussi de 
découverte et culturel, car certains de nos rameurs n’avaient jamais pris l’avion. 
Après la compétition nous avons fait découvrir la Vendée à nos rameurs avec 
no tamment l’île de Noirmoutier, l’île d’Yeu ainsi que le fabuleux spectacle historique 
du Puy du Fou, sans oublier la gastronomie vendéenne. 
Compte tenu du succès de ce déplacement et cette belle expérience pour des jeunes 
de Moorea,  le Club envisage des déplacements pour les années à venir vers d’autres 
destinations telles que les îles Cook ou bien en Californie pour découvrir d’autres 
compétitions de va’a .»

1 TUMARAA VAA (Raiatea) 10h 25min 59sec

2 TUAIVA NUI TEREVAU (Moorea) 10h 36min 44sec

3 TOULON VAA (Métropole) 10h 43min 32sec

HISTOIRE DE LA VENDÉE VA'A 
GENÈSE DE LA COURSE 

«C’est dans l’hiver 2008 que les rameurs 
du Canoé Kayak Côte de Lumière, club 
des Sables-d’Olonne, ont pris le virus 
du va’a. Franck, gros Fred, Bruno, petit 
Fred, Nico, Armando et Tama rêvent 
déjà de disputer la course mythique de 
va’a à Tahiti : la Hawaiki Nui.  
Ils ont l’esprit du va’a dans les veines. 
 
Pour eux, le va’a c’est une vraie philoso-
phie commune à tous les équipages 
dans le monde entier. C’est l’esprit du 
vivre ensemble sur l’eau et sur terre basé 
sur des valeurs humaines, le respect de 
la nature, de la famille et d’autrui. 
Alors, pourquoi ne pas la dupliquer en 
Vendée cette course ? C’est décidé, en 
2010 ce sera du concret.» 

L’ensemble des participants souhaite remercier chaleureusement tous les sponsors 
qui leur ont permis de vivre cette belle aventure vendéenne.

Photos Christophe FAVREAU et TUAIVA NUI 
sources : https://www.vendeevaa.com/



Âgée de 14 ans, Raipoe a commencé le surf il y a 4 ans, initiée par son frère qui lui apprend à surfer, puis au fur et à mesure 
de son évolution, il devient rapidement son entraîneur. 
Pour avoir un bon niveau, elle s’entraîne, tous les jours, entre une à deux heures, principalement sur les spots de la côte nord 
de Moorea. Quand elle ne surfe pas elle fait du sport toujours avec son frère ou son père pour s’entretenir et développer sa 
condition physique notamment avec des séances de « prone» allongé sur un paddle pour développer sa capacité à ramer. 
Elle participe à de nombreuses compétitions locales sur Tahiti, dont la Roxy Vahine Cup de 2023 où elle s’est classée 2e.  
En mai dernier, elle a pu réaliser un de ses objectifs de participer à des compétitions à l’étranger, en participant au 
Championnat  du monde junior qui s’est déroulé au Salvador. 
Dernièrement elle a pu surfer la mythique vague de Teahupoo lors de la Rising Tides organisée par la WSL pro , il ne s’agissait 
pas d’une compétition, mais d’une rencontre entre les jeunes Polynésiennes et des surfeuses professionnelles de renommée 
internationale qui les encadraient pour les amener sur le spot, Raipoe souligne «c’était très fun de surfer avec toutes ces 
professionnelles, c’était incroyable!» 
 

Raipoe, collégienne à Pao Pao, espère devenir surfeuse professionnelle, 
sinon elle envisage de poursuivre son cursus pour devenir professeure 
de sport.
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Participation  
au Championnat du Monde  

de surf junior  
au Salvador

Après des épreuves qualificatives,  
12 jeunes de Polynésie française,  
filles et garçons,  âgés de 14 à 18 ans   
ont été sélectionnés  pour participer au 
dernier Championnat du Monde junior 
qui s’est déroulé au Salvador en mai 
dernier en 2 catégories :  
-16 ans et -de 18 ans, soit 3 surfeuses ou 
surfeurs dans chaque catégorie. 
Tahiti s’est classée 13e sur 54 pays  
représentés.

Le Championnat du monde junior 
de surf ISA (WJSC) de Surf City El 
Salvador 2024 a réuni les meilleurs 
surfeurs juniors du monde à Surf 
City El Salvador du 3 au 13 mai 
2024. 
Les meilleurs surfeurs juniors du 
monde entier se sont disputés des 
médailles dans cet événement pres-
tigieux qui s'est révélé être une voie 
directe vers les Jeux Olympiques.  
33 des 40 surfeurs olympiques de 
Tokyo 2020 ont déjà participé au 
WJSC, 16 d'entre eux ont remporté 
des médailles ISA World Junior, 
dont le médaillé de bronze olym-
pique Owen Wright (AUS), Tatiana 
Weston-Webb (BRA), Stephanie 
Gilmore (AUS) et Gabriel. Médine 
(BRA). 
Plusieurs surfeurs qualifiés pour 
Paris 2024 sont également montés 
sur le podium du WJSC, notam-
ment les actuels champions du 
monde WSL Caroline Marks (USA) 
et Filipe Toledo (BRA). 
L'Association Internationale de Surf 
(ISA), fondée en 1964, est reconnue 
par le Comité International Olympique 
comme l'autorité mondiale de 
gouvernance du surf. 
(Info : ISA International Surfing Association)  

Raipoe garde un très bon souvenir de cette première compéti-
tion loin de la Polynésie :  
« Lors de ces championnats du Monde, qui se sont étalés sur 3 
semaines en mai dernier, c’était carrément top, avec une très 
bonne ambiance !. Nous allions surfer tous les jours pour voir 
toutes les marées qui influent sur les vagues.  
J’ai fini 49e/100 en moins de 18 ans, je suis contente de mon 
résultat c’est une très belle expérience! ».

Remerciements aux sponsors  : 
Horueswim de Moorea pour les maillots de bain 
Infinity à San Clemente en Californie, pour la fourniture de planches à prix spéciaux pour les jeunes 
surfeurs. 
Surface Tahiti  pour sa crème solaire respectueuse de l'environnement. 
Tauati Ferry qui offre des billets pour tous ses déplacements entre Tahiti et Moorea.

https://www.instagram.com/raipoe_chapelier/

Photos : ©Pablo FRANCO - Jérôme CHAPELIER - Jersson BARBOZA



Le club VSOP XO a organisé le 24 et 25 mai dernier 
 le 1er Ultra Trail de Polynésie. 
Il s’agit d’un concept original souligne le Président de l’Association 
Jean-Michel MONOT : « La décision de reprendre l’organisation 
complète du Trail s’est faite en septembre  2023, nous avons 
commencé le nettoyage des pistes en janvier soit 4 mois et demi 
avant la compétition. 
Le tracé du parcours a été très compliqué à mettre en œuvre, car 
sur certaines portions, il y a eu des blocages 10 jours avant l'épreuve 
pour des raisons infondées et cela nous a obligés à modifier à 3 

reprises le parcours. Cette année en plus du staff de VSOP XO, des 
associations sont venues nous aider à défricher et nettoyer le 
parcours avec notamment le Groupe de nettoyage de la Punaruu 
ainsi que 2 autres associations, et nous avons eu également le 
soutien de l’Armée avec les militaires du RSMA qui sont venus en 
renfort pour participer à ce grand nettoyage. 
Faire courir 520 personnes de nuit dans des endroits difficiles, voire 
escarpés, ce n’était pas gagné d’avance. Nous avions acheté des flèches 
réfléchissantes et en plus à certains endroits nous avions rajouté des 
leds qui restent lumineuses pendant 12h. C’est vraiment une grande 
satisfaction, car personne ne s’est perdu. »

520 coureurs ont pris le départ le vendredi 24 mai à 20h au niveau 
de la plage de Tahiamanu pour  réaliser 25,50,75 ou 100 km  

selon leur choix ou leur forme physique.

Chaque coureur pouvait, durant la course, choisir sa distance, 
de 25 à 100 km. 
« L’originalité de cette édition 2024 tient au fait que nous avons proposé aux cou-
reurs de choisir leur distance pendant la course, car certains coureurs ne savaient 
pas s’ils étaient capables de tenir 25, 50, 75 ou 100 km. 
Certains qui ambitionnaient les 100 km se sont rendu compte que c’était trop dur 
et ils n’ont réalisé que 75 km, par contre d’autres coureurs qui voulaient faire les 
25 km ont senti, arrivé au niveau du 1er refuge situé à 18 km du départ, qu’ils 
pouvaient continuer vers les 50 km. » 
 
« Nous avons constaté un record de participation sur cette course avec 520 
participants, c’était bien au-delà de nos prévisions, souligne Jean-Michel 
MONOT. Sur le site du départ, à la plage Tahiamanu, il régnait une ambiance 
exceptionnelle, les concurrents ont pu assister à une prestation de danse du feu,   
avant le départ donné par Patrick MONTEL. 
Autre particularité, nous avons remis des trophées en fonction de la distance 
minimale parcourue à tous les concurrents qui dépassaient les 25 km, car lors de  
ces courses longues et difficiles, on peut se fouler la cheville.  
Chaque coureur s'est vu remettre le même trophée en bois de mahogany, 
représentant la pleine lune, l'île de Moorea et le fameux XTERRA.»

Des tentes et des lits Picot avaient été mis 
à disposition par l’armée aux différents 
refuges, pour permettre aux concurrents 
de se reposer quelques minutes.
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Les militaires du RSMA ont participé activement au nettoyage  
du parcours ainsi qu'à la sécurité lors de l'épreuve en compagnie 
du RIMAP.L’équipe de VSOP XO.

1 - Valérie CONNAN 17h 10mn 30s 

1 - Laura DILIDDO 17h 10mn 30s 

3 - Blandine PUILLANDRE 18h 28mn 14s  

4 - Laurence HENRY 20h 22mn 44s

4 - Sophie MISSELIS 20h 22mn 44s

1 - Delbi VILLA GONGORA 13h 44mn 41s

2 - Ludovic  CHASTANG 14h 57mn 26s

2 - Clément BOINOT 14h 57mn 26s  

4 - Pierre LESY 14h 57mn 27s

5 - Christian ANDRES 16h 44mn 30s

« En Plus de cet Ultra Trail, nous avons organisé le dimanche 26 mai, 
une journée destinée à amener les non-initiés à découvrir le trail, nous 
avons eu 720 inscrits sur le 12 km avec une grosse difficulté qui était le 
passage du Rotui par le Tropical Garden. Le départ était donné sur le 
site du banian pour une course dans la caldera et une arrivée sur la 
plage de Tahiamanu. Nous avons également organisé 2 petites courses 
de 3 et 1 km pour les enfants à partir de 10 ans et les personnes malades 
ou en rémission (Cancer, dialyse...).»

«Cette année nous avons invité 
Patrick MONTEL, ancien célèbre 
journaliste sportif de France 
Télévisions, très connu pour sa 
radio Montel et les réseaux 
sociaux. Il  a fait un discours au 
moment du départ pour motiver 
les concurrents, puis il a réalisé 
une cinquantaine de vidéos en 
interviewant les coureurs  pendant 
l’épreuve et à l’arrivée.  
Cette visibilité médiatique  nous 
ouvre des portes pour l’année 
prochaine, car nous avons  
beaucoup de gens qui ont vu les 
vidéos et qui souhaitent venir à 
Moorea. »  

Delbi VILLA GONGORA a réalisé le parcours 
de 100km en 13h 44min 41 sec avec près de 

1h13min d’avance sur les seconds.

Photos : © DORIS - Hervé BARTHELEMY - LIONNAILE - VSOP XO



L’école de Golf de Moorea

Laurent DAVIN  
responsable de l’enseignement  

au Golf de Moorea depuis 7 ans 

« Le but c’est d’apprendre à jouer un parcours de golf et savoir avancer 
avec un bon rythme de jeu en respectant les règles et l’étiquette du Golf, » 
souligne Laurent DAVIN. 

- « Nous alternons les séances en travaillant les techniques du putting, des 
approches et des drives afin d’amener les élèves sur le parcours pour qu’ils 
s’habituent à jouer dans de grands espaces en toute sécurité. 
Nous avons mis en place, avec l’association sportive A.S.Moorea Golf Club, un 
système de drapeau qui consiste à des passages de niveau afin d’obtenir le niveau 
du drapeau jaune, leur permettant de jouer en autonomie sur le parcours dans 
un temps déterminé. Le planning de l’école de Golf est calé sur le calendrier 
scolaire, il n’y a pas de cours pendant les vacances, mais nous organisons des 
stages de formation (hors forfait). »

Elle est composée de trois groupes  
en fonction de l’âge et du niveau  

de jeux des jeunes. 
TAMARII - Baby golf,  

 TAUREA - Loisir 
AITO - Élite 

• La licence de golf est obligatoire et doit être prise au moment de 
l’inscription à l’école de golf et reconduite tous les ans  
(1er janvier au 31 décembre). 
* Les horaires sont susceptibles d'être modifiés 

Renseignements :  Tél : 40 56 27 32  - mail : progolf@greenpearl.golf

Groupe TAMARII (Baby Golf 3 à 6 ans ) :  39 000 xpf /an 

- 6 élèves max
- 1h de cours par semaine (hors vacances) 
  le mercredi de 15h00 à 16h00*

- Prêt du matériel
- 1jeton de practice par jour (non cumulable) 

Groupe TAUREA (Loisir 7 à 17 ans ) :  48 000 xpf /an 

- 10 élèves max
- 1h30 de cours par semaine (hors vacances)  
   le vendredi de 14h30 à 16h00 ou le samedi de 10h30 à 12h00  
   ou le samedi de 14h00 à 16h30*

- Prêt du matériel
- 1 jeton de practice par jour (non cumulable) 
- Accès parcours 7j/7 (validation de l’enseignant) 
- Gratuité des droits de jeux sur les compétitions du Moorea Green Pearl 

Groupe AITO (Élite 10 à 17 ans confirmé) :  79 500 xpf /an 

- 8 élèves max  - Index 36 minimum
- 2h30 de cours par semaine (hors vacances)  
  le mercredi de 14h00 à 15h00  
  ou le samedi de 9h00 à 10h30*

- Prêt du matériel (le joueur devra obligatoirement s’équiper durant l’année) 
- 1 jeton de practice par jour (non cumulable) 
- Accès parcours 7j/7 (validation de l’enseignant ou classé minimum)
- Gratuité des droits de jeux sur les compétitions du Moorea Green Pearl 
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Mairie de Moorea 40 55 04 55

Pompiers 18

Caserne de PaoPao 40 56 20 18

Caserne de Nuuroa 40 56 32 70

Police municipale Afareaitu 40 56 36 36

Police municipale Papataoi 40 56 14 10

Gendarmerie 17

Brigade PaoPao 40 55 25 05

Hôpital Afareaitu Urgences 40 56 24 24

SOS Suicide 
Site : www.sossuicide.pf

40 44 47 67 
87 20 25 23

Polynésienne des Eaux 
Site : www.polynesiennedeseaux.pf

40 55 07 55 
87 79 59 82

EPIC  
TE ITO No MOOREA MAIAO 40 55 01 55

Médecins de garde sur MOOREA  
  
 

Week end et jours fériés *
 

                          

Dre APPIETTO  Audrey                                               Tel : 40 56 27 07 31 1er

Dre BUONAMINI Sabrina                                        Tel :  40 56 15 55 20 - 21 14 - 15

Dr   JOUVE Jean-Marc                                   Tel : 40 56 44 63   17 - 18 19 - 20

Dre VIGNERON Charlotte                                Tel :   24 - 25 26 - 27

Dr   BOUCHET  Nicolas                                                Tel : 40 56 47 47 07 - 08

Dr  GAUDARD Franck                              Tel :  40 56 44 63 15 12 - 13

Dre DARIER  Aurélie                                                                              Tel : 40 56 32 32 27 - 28 21 - 22

Dr   GOEURIOT Julien                                 Tel :  40 56 26 19 10 - 11 05 - 06

Dre GARLING  Jessica                                  Tel :  40 56 30 31 03 - 04 28 - 29

 87 00 08 00

Jours fériés : la garde commence à partir de 06h00 jusqu'à 06h00 le lendemain 
   Week-end : la garde commence le samedi à compter de 12h30 jusqu'au dimanche à 06h00. 
                                                   puis du dimanche matin à 06h00 jusqu'au lundi matin à 06h00. 
La liste des médecins de garde est consultable sur le site du Conseil de l’Ordre des Médecins 
http://www.ordre-medecins-polynesie.com 
Il est mis à jour le jeudi de chaque semaine ou la veille des jours fériés. 

      Juillet             Août        Septembre     Octobre   
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